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Разработка месторождений 
в надежных руках!
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Ухта глазами молодых 
архитекторов

Удачный старт «Планеты»
«Планета-Университет» завоевала первое место на II тур-
нире по баскетболу 

Миссия учителя: 
просвещение или обслуга?
5 октября — Всемирный День учителя
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Одна из важнейших задач, кото-
рую намерен решить университет, 
по словам профессора кафедры 
РЭНГМ и ПГ, доктора технических 
наук Леонида Рузина, является соз-
дание более эффективных и без-
опасных технологий разработки 
Ярегского месторождения и, в част-
ности, термошахтной. «Реализация 
наших технологических решений 
позволит почти в два раза снизить 
затраты на подготовку площадей,  
резко повысить эффективность и 
безопасность работы шахтеров и 
устранить основные технические 
проблемы», — уверен Леонид Ми-
хайлович. Мы задали Рузину вопрос: 
на чем основана его уверенность 
в успехе намеченных работ?  «Уве-
ренность в хороших  результатах 
основана на богатом  прошлом про-
изводственном и научном опыте. По 

окончании горного института в 1961 
году я работал на Яреге, —  вспо-
минает он. — Сначала участвовал в 
первых опытных работах по добыче 
нефтетитановой руды, а в 1965 г. в 
нефтешахтном управлении был соз-
дан отдел тепловых методов. Перед 
нашим отделом была поставлена за-
дача разработать и испытать новую 
технологию добычи высоковязкой 
нефти путем теплового воздействия 
на пласт. Уникальность этой работы 
состояла в том, что никогда и нигде 
в мире, тем более в таком масштабе, 
технология закачки пара в пласт в 
шахтных условиях не применялась.  
Первые же опыты показали, что те-
пловой метод может дать Яреге вто-
рое рождение. В процессе опытных 
работ коллективом авторов, в числе 
которых был и я, была разработана 
и внедрена термошахтная техно-

логия, которую мы в последующем 
запатентовали в шести странах.   В 
дальнейшем эта технология была 
заимствована у нас канадскими спе-
циалистами и легла в основу такой 
широко известной и эффективной 
технологии, как ТГДП (термограви-
тационное дренирование пласта). 
Перевод шахт на термическую до-
бычу нефти в 1972 г. позволил в 4 
раза увеличить годовую добычу 
нефти и, главное, в 10 раз нефте-
отдачу пласта. В 1975 г. я перешел 
в институт «ПечорНИПИнефть» и 
возглавил лабораторию тепловых и 
новых методов, где мы многие годы 
продолжали работы по изучению 
сложного механизма нефтеотдачи 
Ярегского пласта, а затем и пермо-
карбоновой залежи Усинского ме-
сторождения. В дальнейшем на базе 
проведенных исследований нами  
был разработан целый ряд новых 
технологий, многие из которых в 
настоящее время применяются или 
испытываются на  этих двух место-
рождениях высоковязкой нефти».
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В рамках национального проекта «Образование» Ухтинский 
государственный технический университет реализует инновацион-
ный образовательный проект «Программа подготовки кадров для 
освоения ресурсов высоковязких нефтей и битумов». В универси-
тете успешно работает инновационно-образовательный центр по 
освоению ресурсов высоковязких нефтей и битумов.

Плач в студгородке, или 
Рассказ о том, как прошел праздник 
студиозусов

Наши на конкурсе «Зодчество года»

Сборные команды общежитий УГТУ  под слезы болельщи-
ков «выживали» на арене «Буревестника»

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

В Ухте состоялась II научно-практическая конференция 
«Эффективное управление комплексными нефтегазовыми 
проектами» 
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Перепись населения имеет 
настолько глубокие корни 
возникновения, что в ее не-
обходимости не приходится 
сомневаться. Благодаря этому 
нехитрому действу стало из-
вестно множество любопытных 
исторических фактов из жизни 
наших далеких родичей. К 
примеру, несмотря на то, что 
на рубеже XVI -XVII веков Коми 
край пострадал от неблагопри-
ятных климатических условий, 
голода и высокой смертности, 
численность его населения 
возросла, что было засвиде-
тельствовано переписью 1608 
года.  В наше время это соци-
ально значимое мероприятие 
проводится в соответствии 
с Федеральным законом «О 
всероссийской переписи на-
селения» не реже, чем раз в 10 
лет. В нынешнем году в перепи-
си населения примут участие и 
студенты УГТУ. Опрос пройдет с 
14 по 25 октября.

В начале сентября в универси-
тете состоялось собрание, которое 
провела заместитель уполномо-
ченного Внештатной службы ВПН 
по Ухте Ольга Павлова. На нем при-
сутствовали студенты, изъявившие 
желание поучаствовать в переписи 
населения. Однако выяснилось, что 
для начала им необходимо пройти 
трехдневное обучение, тестирова-
ние и не иметь компрометирующих 
себя фактов. В итоге в переписчики 
попали самые лучшие. 

На собрании Ольга Алексан-
дровна рассказала претендентам о 
четырех главных принципах пере-
писи: «Во-первых, опрошен дол-
жен быть каждый (без двойного 
счета). Получение сведений долж-
но быть непосредственным: путем 
опроса конкретных людей. Третий 
принцип — самоопределение. 
В-четвертых, защита информации, 
то есть ее конфиденциальность». 
Каждому переписчику выдается 
синий текстильный портфель с над-
писью «Федеральная служба го-

сударственной статистики», шарф 
с логотипом, фонарик и свисток. 
Последнее средство самообороны 
вызвало бурю эмоций у студентов. 
Вопрос собственной безопасности, 
естественно, волновал будущих 
переписчиков. Выяснилось, что по-
мимо свистка, с помощью которо-
го они могут при необходимости 
привлечь к себе внимание, на со-
циально опасные участки  их будет 
сопровождать участковый. 

На каждого переписчика выде-
ляется счетный участок, который 
он должен обойти за дни перепи-
си. Дабы не усложнять их работу, 
заместитель уполномоченного 
Внештатной службы ВПН по Ухте 
обращается с просьбой к ухтинцам: 
«Если вы получили записку, что к 
вам приходил переписчик и не за-
стал вас дома, постарайтесь быть 
дома в назначенное в записке вре-
мя». Кстати, при отсутствии кого-
либо из супругов информацию за 
него может предоставить муж или 
жена. Есть вопросы, которые по 
этическим соображениям не име-
ют права задавать переписчики. 
Например, они не должны спра-

шивать напрямую возраст респон-
дента, задавая вопрос: «Сколько 
вам лет?». Зато могут спросить  год 
рождения. Необходимо помнить, 
что вы не должны предъявлять 
никаких документов переписчику. 
Всю информацию он запишет ис-
ключительно с ваших слов. Прин-
цип мировых переписей — дове-
рие населению.

Любопытно, что проверить себя 
в качестве переписчиков могут все 
желающие. Достаточно зайти на  
официальный сайт Всероссийской 
переписи населения , где есть спе-
циальная игра на эту тему.

Яна МАЦКИВ,
Оксана БелЯеВА 
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ФурсенКО ОтпрАВЯт В ОтстАВКу: 
неужелИ?!

Глава Министерства образования и науки 
в ближайшее время может быть отправлен в 
отставку, поскольку итоги проводимой им ре-
формы, мягко говоря, неудовлетворительны. 
«Последней каплей стало заявление Фурсенко 
о том, что в России придется уволить около 200 
тысяч учителей, так как их труд будет не востре-
бован из-за демографической ямы, — пояснил 
собеседник корреспонденту газеты «Труд». По 
словам источника, в администрации президен-
та очень недовольны итогами реформы образо-
вания, которую проводит министр. Это касается 
как нововведений в школе, так и высшего об-
разования. «Для российского образования Фур-
сенко — это беда», — считает председатель 
Всероссийского фонда образования Сергей Ком-
ков. Такой вывод, по его словам, напрашивается 
сам, если проанализировать его деятельность 
на посту главы Минобразования. Главный про-
счет министра в реформировании высшей шко-
лы — внедрение двухуровневой Болонской 
системы подготовки студентов. «Вряд ли с ее 
помощью мы приблизимся к зарубежной систе-
ме образования, — сомневается Комков. — У 
нас не согласованы образовательные стандар-
ты с европейцами, и даже нет единых учебных 
курсов. А значит, за границей такие студенты 
котироваться не будут». Еще один промах ми-
нистра, по мнению собеседника, — отношение 
к средней школе и призыв к сокращению сель-
ских школ. За воплощение в жизнь националь-
ного проекта «Образование» Комков поставил 
Фурсенко «неуд». «Он фактически угробил его», 

— утверждает эксперт. Однако по заведенному 
в последнее время порядку Андрей Фурсенко 
не уйдет в никуда: под него специально будет 
создано большое государственное учебное за-
ведение.

ЧтО ждет стрАну пОсле сОКрАщенИЯ 
200 000 педАгОгОВ

Министр Фурсенко решил сократить 200 
тысяч школьных педагогов. Как бы кто ни от-
носился к неуемному реформатору, министру 
образования и науки Андрею Фурсенко, но в 
умении удивлять народ ему точно не отка-
жешь. Вот и на этот раз министр остался верен 
себе. Глава Минобрнауки на днях объявил, что 
1 миллион 200 тысяч учителей — это для Рос-
сии слишком много. Переизбыток педагогов в 
России, по мнению министра, составляет 200 
тысяч человек. Главный аргумент чиновника: 
в Европе на одного учителя приходится 15 че-
ловек, а у нас 10. На Европу и нужно равняться. 
Как будут проводиться грядущие сокращения 
педагогического персонала, он пока еще не зна-
ет. Зато уверен, что «этим людям сегодня есть 
куда идти». Заботливый министр послал своих 
«лишних» подчиненных... в детские садики. По 
мнению господина Фурсенко, детских садов 
сейчас становится все больше и больше. И там 
с распростертыми объятиями ждут препода-
вателей и физики, и химии, и русского языка, и 
всех остальных. 

О  БОльшОМ КОлИЧестВе ВузОВ В рОссИИ
Член Комитета Госдумы по финансовому 

рынку, член фракции «Справедливая Россия» 
Анатолий Аксаков считает, что профобразование 
в стране должно быть ориентировано на со-
временные потребности российской экономики. 
«Поэтому промышленные, строительные и про-
чие организации обязаны участвовать в техни-
ческом, материальном и кадровом обеспечении 
профтехучилищ», — заявил депутат в интервью 
REGIONS.RU «Новости Федерации». По его словам, 
без взаимной заинтересованности предприятий 
и училищ, готовящих рабочие кадры, «мы не 
добьемся реальных успехов в экономике». Го-
воря о возможных стимулах к поступлению в 
профтехучилища, Аксаков указал на необходи-
мость поощрения наиболее способных их вы-
пускников. Он также высказался за существенное 
повышение заработной платы представителям 
рабочих профессий. Депутат назвал «абсолютно 
чрезмерным» количество высших учебных за-
ведений в стране. По его словам, необходимо 
«выработать жесткий подход к лицензированию 
вузовской деятельности». Политик считает также 
неправомерной излишне упрощенную систему 
поступления в вузы. «Помимо результатов ЕГЭ 
нужно предусмотреть дополнительный экзамен 
соответствующие профилю учебного заведения», 

— отметил Аксаков.
по материалам www.eduhelp.ru

НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ РФ

Кто со свистком к нам придет?

В поисках музейных технологий 
ухтинский университет посети-
ли директор музея компании 
ОАО «ЛУКОЙЛ» Сергей Сергеев 
и представитель ООО «Лукойл-
Коми» Андрей Попов. 

Высоких гостей интересова-
ла концепция уникального музея 
УГТУ, его содержание, технология 
сбора материалов, экспонатов, из-
готовление макетов, и т.д. 

«Нам нужна помощь в создании 
такого хранилища, как ваше, — от-
кровенно поделился с журнали-
стом «АМ» Сергей Владимирович. 
— Мы ищем людей, которые могли 
бы взяться за создание подобного 

музея. Словом, нас интересует все, 
что связано с музейными техноло-
гиями». 

Методист музея Ирина Бори-
сова провела познавательную экс-
курсию по залам, познакомила го-
стей с историей и современностью 
«северной жемчужины».

«Нам очень приятно, что о на-
шем музее наслышаны в головной 
компании ОАО «ЛУКОЙЛ», — про-
комментировал этот визит помощ-
ник ректора УГТУ Георгий Кор-
шунов. — В наших перспективах 
и дальнейшее сотрудничества со 
столичным музеем компании». 

лариса ЧупрОВА

ФОТОФАКТ

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

НОВОСТИ

Около двухсот участников, 
представляющих 58 компаний 
из восьми стран мира, при-
были в Ухту на II Междуна-
родную научно-практическую 
конференцию «Эффективное 
управление комплексными 
нефтегазовыми проектами» 
(EPMI — 2010), приуроченную к 
50-летию Ухтинского филиала 
«Газпром ВНИИГАЗ». Она за-
вершила череду юбилейных 
мероприятий. 21 сентября на 
базе Ухтинского филиала ООО 
«Газпром ВНИИГАЗ» состоялось 
открытие конференции.

Глава администрации города 
Олег Казарцев предоставил гостям 
краткую историческую справку о 
деятельности первых нефтяников 
нашего города и от души попри-
ветствовал участников: «Надеюсь, 
тепло и радушие ухтинцев докажет 
вам, что север — понятие только 
географическое. Здесь находят 
применение множество нефтегазо-
вых проектов. Проведение подоб-
ных конференций у нас уже стало 
доброй традицией. Это и обмен 
опытом, и возможность установить 
новые контакты. Международная 
конференция для города — это и 
определенный статус. Она крайне 
значима для развития нефтегазо-
вой отрасли».

Среди членов организацион-
ного и программного комитетов 
конференции — руководители ух-
тинских подразделений и обществ, 
а также заместитель начальника 
Департамента стратегического 
развития, начальник управления 
проектирования и нормирования 
ОАО «Газпром» Игорь Мещерин, 
заместитель начальника Депар-
тамента по добыче газа, газового 
конденсата, нефти ОАО «Газпром» 
Наиль Гафаров, заместитель гене-

рального директора ООО «Газпром 
ВНИИГАЗ» по административной 
деятельности Сергей Анисимов, 
заместитель генерального дирек-
тора ООО «Газпром ВНИИГАЗ» по 
науке Андрей Скрепнюк.

В числе участников предста-
вители предприятий «Газпром», 
отраслевых научных и проектных 
центров, международных кон-
цернов «Тоталь», «Шелл», «Шлюм-
берже», «Камерон», «Везардорф», 
ведущих отечественных вузов 

нефтегазового профиля, респу-
бликанских промышленных мини-
стерств и ведомств.

«В первую очередь мы ждем от 
конференции установления новых 
контактов с людьми, связанными 
с инжинирингом и системой безо-
пасности газа», — поделился бли-
жайшими планами исполнитель-
ный директор компании «Гассоник» 
(Дания) А/С General Monitors (США) 
Олесен Мартин Трандеруп.

После официальных привет-
ствий на пленарном заседании до-
кладчики на протяжении несколь-
ких часов сменяли друг друга. 
Неоднозначную реакцию вызвал 
доклад начальника ИАО ООО «Пи-
тер Газ» Егора Рябчукова на тему 
«Комплексная информационная 
система управления инвестицион-
ными проектами заказчика». Игорь 
Мещерин уточнил некоторые мо-
менты доклада, показавшиеся ему 
спорными. Егор Анатольевич до-
стойно выдержал атаку и отстоял 
свою позицию. Это придало жи-
вость официальной части и под-
твердило актуальность темы кон-
ференции.

«Такой интерес к мероприятию 
в отраслевом бизнес-сообществе 
вызван актуальностью предложен-
ной тематики, — уверен директор 
филиала ООО «Газпром ВНИИГАЗ» 
в Ухте Евгений Гурленов. — Время 
нынче такое: кто умеет управлять, 
тот и на коне!»

Секционные заседания кон-
ференции на темы «Управление 
рисками» и «Информационные тех-
нологии и автоматизация» состоя-
лись на следующий день в главном 
корпусе УГТУ.

Яна МАЦКИВ

Кто умеет управлять, 
тот и на коне!

В числе участников были 
представители предприятий 
«Газпром», отраслевых научных и 
проектных центров, междуна-
родных концернов, отечественных 
вузов нефтегазового профиля 
республиканских промышленных 
министерств и ведомств.
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Ректоры российских вузов не-
фтегазового профиля обсудили ра-
боту по стратегическому развитию 
нефтегазового содружества. Пред-
полагается целенаправленное про-
ведение   «профильных» встреч  на 
уровне проректоров. В Тюмени 
пройдет встреча по проблемам об-
учения, в Уфе — по проблемам нау-
ки, в Ухте — по проблемам инфор-
мационных технологий. В октябре 
будет подписано Соглашение о 
создании национального научно-
образовательного инновационно-
технологического консорциума 
вузов минерально-сырьевого и 
топливно-энергетического ком-
плекса.

Коллективу сотрудников фа-
культета гуманитарного образова-
ния был представлен    новый декан  
Михаил Кириллович Петров, при-
бывший из Санкт-Петербургского 
госуниверситета.

Ухтинский государственный 
технический университет учре-
дил студенческую стипендию 
имени Юрия Алексеевича Спири-
донова, бывшего главы Республи-
ки Коми и большого друга  нашего 
университета.

27 сентября в нашем универ-
ситете состоялся семинар с уча-
стием преподавателей кафедры ПБ 
и ООС, группы специалистов ОАО 
«СМН», аудиторской команды ре-
сертификационного аудита систе-
мы экологического менеджмента и 
1-го инспекционного аудита систе-
мы управления охраной. 

(Подробности в следующем но-
мере.)

подготовила Феня пекарина

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

В сентябре состоялось со-
вещание комиссии по отбору 
студентов УГТУ на получение 
именных стипендий ОАО «АК 
«Транснефть». 

Из 30-ти лучших студентов 
факультетов НГПФ, ФИТ, ГРФ и 
ФЭУ комиссия рекомендовала 
только 15 кандидатур. Эти счаст-
ливчики, утвержденные выс-
шим руководством УГТУ и ОАО 
«СМН», станут обладателями 
именных стипендий и получат 
звание именных стипендиатов 
ОАО «АК «Транснефть».

На совещании присут-
ствовали представители ОАО 
«Северные магистральные не-
фтепроводы»: и.о. начальника 
отдела кадров Светлана Вос-
трова и инженер первой ка-
тегории технического отдела  
Анна Чепурная. Со стороны 
университета принимали уча-
стие в отборе кандидатов: и.о. 
проректора по учебной рабо-
те Ольга Сотникова, помощник 
ректора Георгий Коршунов, на-
чальник службы маркетинга и 
представители кафедр.

наталия КАнеВА

 Дети, волею судеб лишен-
ные родительской ласки и 
тепла, став студентами УГТУ, 
обрели достойную поддержку 
в лице ректора вуза Николая 
Цхадая.  Благодаря спонсор-
ской помощи ООО РН «Север-
ная нефть», ООО «Ухтинский 
городской рынок» и ООО «Тай-
бала», 38 человек отдохнули в 
санатории «Фазатрон» (Сочи). 
Помимо обзорной экскурсии 
по городу многие студенты по-
бывали в Абхазии: в Пицунде, 
Гаграх и на озере Рица. Отдых 
длился 18 дней. За это время 
ребята смогли не только от-
дохнуть, но и поправить свое 
здоровье.

Множество открытий ожидало 
студентов еще в дороге. Ехали на 
поезде проездом через Москву, и 
некоторые впервые оказались в 
столице. И хотя времени для прогу-
лок было не очень много, пользуясь 
случаем, ребята с руководителем 
группы Еленой Жилиной прогуля-
лись по Красной площади.  «Одна 
из девочек на эскалаторе испуган-
но вцепилась в меня, — с улыбкой 
вспоминает Елена Владимировна. 
— Не удивительно, ведь она впер-

вые в жизни оказалась в метро!» На 
море многие из студентов никогда 
ранее не бывали, поэтому отдых для 
них был полон новых впечатлений. 
На пляж ходили все без исключе-
ния, желающие посещали лечебные 
и профилактические процедуры, в 
свободное время с удовольствием 
играли в волейбол. А однажды сту-
денты УГТУ даже организовали кон-
цертную программу из нескольких 
номеров для отдыхающих, оставив 
о себе самые добрые впечатления. 
Одна из девушек изъявила желание, 
пользуясь обилием свободного вре-
мени, позаниматься математикой. А 
так как группой руководила доцент 
кафедры высшей математики УГТУ 
Елена Жилина, то проблемы не воз-
никло. «Девушка сама проявила 
инициативу. У нее есть огромное 
стремление к учебе, и упорства ей 
не занимать!» — прокомментиро-
вала этот порыв Елена Владими-
ровна. В целом отдых был насыщен 
приятными впечатлениями, и хотя 
некоторые ребята, по словам руко-
водителя группы, иногда путали са-
наторий с ночным клубом, отзывы 
студентов и взрослых об отдыхе на 
побережье Черного моря самые по-
ложительные.

Яна МАЦКИВ

Ежегодно в День Республики  
Коми в Сыктывкаре проводится 
смотр-конкурс  архитектурных 
творческих работ, объединен-
ных названием «Зодчество 
года». В этом году Архитектур-
ная школа УГТУ выставила 9 
студенческих архитектурных 
работ: 4 дипломных проекта 
2010 года и 5 курсовых проек-
тов нынешних шестикурсников.

Своеобразие  представлен-
ных курсовых работ студентов 
университета состоит в том, что 
все они были  выполнены на одну 
тему:  жилой комплекс в Ухте. Тему 
разрабатывали целый семестр. В 
разных районах города брали эле-
мент жилой застройки и, согласно 
своей  концепции, каждый преоб-
разовывал его в жилой комплекс с 
теми инфраструктурными и обще-

ственными включениями, кото-
рые, по мнению студента, должны 
сопровождать полноценную жи-
лую функцию. К примеру, Евгения 
Кретова показала, как могло бы  
выглядеть наследие великого Ле 
Корбюзье, которое включает и 
дурно понятые пятиэтажки. Сту-
дентка оперировала авангардом 
начала ХХ века, адаптируя  его к 
существующему месту, чтобы соз-

дать нечто, безусловно достойное. 
Четыре курсовых проекта полу-
чили дипломы лауреата, а Семену 
Ванееву за проект «Общественно-
жилой комплекс в городе Ухта» 
присуждена вторая премия  в но-
минации «Проекты архитекторов-
студентов». Этот комплекс на пу-
стыре возле Октябрьской площади 
представляется  вобравшим гены 
«старого города» элитным жильем 
«для всех», удобным и пригодным 
для жизни «без помех». 

Профессиональный уровень 
выпускников  кафедры архитек-
туры был отмечен на смотре при-
суждением двух первых премий 
за дипломные проекты 2010 года. 
Их получили Павел Хозяинов в 
номинации «Индивидуальность и 
неординарный подход в отраже-
нии идейного замысла и выборе 
средств выразительности»  (про-
ект «Центр коми культуры в городе 
Сыктывкаре») и Сергей Пименов в 
номинации «Применение малых 
архитектурных форм и оригиналь-
ное решение в оформлении город-
ского дизайна» (проект  «Ренова-
ция среды Детского парка в городе 
Ухте»). 

Нынешние студенты   —  люди 
другого времени, мышления, дру-
гих ценностей в жизни. Потому их 
работы  дают очень интересный 
результат.

Феня пеКАрИнА
   
Разные номинации обширной 

выставки позволили ее организа-
торам оценивать нереализован-
ные и  реализованные проекты 
архитекторов-профессионалов, 
студенческие  работы и  детское 
архитектурно-художественное 
творчество. 

Жилой комплекс Ухты глазами 
молодых архитекторов  

Из Центра 
содействия 
занятости сту-
дентов и тру-
доустройства 
выпускников 
УГТУ нам сооб-
щили историю 
нынешнего 

выпускника бакалавриата 
университета, обратившегося к 
ним за помощью.

Заполняя анкету, бакалавр в 
графе «Образование»  записал две 
рабочие  специальности  (камен-
щик и водитель), но не указал по-
лученное высшее образование, 
так как работодатель, к которому 
он обращался, заявил, что «бака-
лавриат не считается высшим об-
разованием»! Другими словами, 
на этом предприятии не считают 
выданный университетом диплом 
государственного образца свиде-
тельством того, что степень (ква-
лификация) бакалавра является 
первой ступенью высшего профес-
сионального  образования, и на ра-
боту не берут!!!

Из публикаций в отраслевых 
журналах серьезных технических 
руководителей современных пред-
приятий ясно, что, принимая новую 
данность, именуемую бакалавриа-
том, они озадачиваются тем, до-
статочно ли бакалавр подготовлен 
для  той инженерной работы, кото-
рую прежде выполнял выпускник 
вуза — специалист. При этом они 
не гадают на кофейной гуще, а со-
поставляют профилирующие ву-
зовские учебные  программы под-
готовки  специалиста и бакалавра, 
а если хотят, читают  ГОС ВПО (го-
сударственный образовательный 

стандарт высшего профессиональ-
ного образования)  последнего 
поколения. В нем  «черным по бе-
лому»  указано, что  нормативный 
срок освоения основной образова-
тельной программы (ООП) по соот-
ветствующему направлению бака-
лавриата (к примеру, нефтегазовое 
дело) — 4 года,  а квалификация 
выпускника — бакалавр техники и 
технологии. 

ГОС ВПО подготовки дипломи-
рованного специалиста устанавли-
вал  нормативный срок освоения 
ООП  5 лет и квалификацию вы-
пускника «инженер».

Еще одно различие касается воз-
можности продолжения професси-
онального образования: для инже-
нера — аспирантура, для бакалавра 
— магистратура, потом аспирантура. 
Принципиальная особенность мно-
гоуровневого профессионально-
го образования в том и состоит, что  
каждый отдельный уровень достато-
чен как для  осуществления опреде-
ленной деятельности, так и для пере-
хода на следующую ступень.

И, наконец, есть одна  важная 
и сущностная  позиция  в образо-
вательных стандартах профессио-
нальной подготовки инженеров 
и бакалавров по конкретному 
направлению, которая  содержа-
тельно уравнивает эти две подго-
товки. Это —  квалификационная 
характеристика выпускника. В ней  
названы: виды, объекты и задачи 
профессиональной деятельности, 
к которой подготовлен выпускник. 
Здесь нет различий, оба выпускни-
ка будут иметь дело с идентичными 
объектами и решать сходные про-
фессиональные  задачи. В преде-
лах своей компетенции.

Феня пеКАрИнА

Какое за окном столетие? Учиться с новыми силами! Естественный 
отбор 

Ученый совет УГТУ заслушал отчет 
о работе приемной комиссии, 
отметил особенности приемной 
кампании 2010 года, одобрил опыт 
работы выездных комиссий, обсу-
дил вопросы по предстоящему их 
укомплектованию.НОВОСТИ

!
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Прежде всего видно, что моло-
дые люди уже понимают силу до-
кумента («с ним ты из себя что-то 
представляешь») и успели прочув-

ствовать на себе некоторые нюансы, 
связанные с его получением. Нема-
лую роль, по словам студентов, игра-
ет человеческий фактор, проблемы 

в организации документооборота и, 
главное, непонимание: для чего нуж-
но заполнять множество бумаг.

По тому, как студенты отмечают 
роль документа в жизни, видно, что 
замечают они не только негативные 
моменты. Один с гордостью рас-
сказывает, как с помощью разных 
документов он грамотно отстаи-
вал свои потребительские права и 
победил. Другой вспоминает, как 
ему принесли извинения за то, что 
упорствовали в своих неверных 
представлениях. Третий высказы-
вает предложения по улучшению 
делопроизводства. 

По впечатлениям студентов 
видно, что нынешнее молодое по-
коление плохо может изложить 
мысль на бумаге. Да и к школьной 
грамотности к 4 курсу мало что до-
бавилось. Захлестнувшее высшую 
школу обучение, проходящее без 
частного личностного общения, мо-
жет дать именно такой результат. А 
когда дело доходит до устного ар-
гументирования, выясняется, что у 
многих  студентов просто не хвата-
ет словарного запаса.

Исследование преподавателя 
показало,  что налаживание обрат-
ной связи — необходимое звено в 
обучающей деятельности. Если бу-
доражить студентов нестандартны-
ми  вопросами и неформальными 
предложениями, можно избежать 
существующего авторитаризма и на-
ладить партнерские отношения.

«Я без Работы не могу»      
Зоя Абатурова — человек уди-

вительно исполнительный и ответ-
ственный, привыкшая все делать  
сама, особенно когда что-то делает-
ся для  других. «Организовываю, до-
бываю, договариваюсь — это мое».  
Она не рождена быть лидером, ни-
когда не была начальником, если 
не считать недолгого заведования 
канцелярией. Она — делатель. Будь  
она  руководителем, ждала бы от 
других полной отдачи, а посколь-
ку  такой стиль не 
всем свойственен, 
она бы выходила 
из себя. Так что 
власть ее не испо-
ртила, не обозли-
ла. И она,  которой 
«всех очень жалко 
и хочется прийти 
на помощь», сама  делает дело так 
хорошо, как позволяют  физические 
и другие  возможности. Ее зовут те, 
кому надо помочь. Она отзывается, 
но когда  просьба зашкаливает, не 
отказывает, но говорит: «Если смо-
гу, сделаю» или  «Не обещаю». Зоя 
считает, что ей  надо было идти в 
медицинскую сферу, где могла бы 
«ухаживать за больными».  

 ПРиРосла
Исполнилось  40 лет, как Зоя 

Абатурова  впервые переступила 
порог Ухтинского индустриально-
го института. И никуда из главного 
корпуса  больше не уходила. На то 
время за ее спиной  было 10 клас-
сов, торговое училище и заочный 
лесной техникум по специальности 
лесоинженерное дело. Кафедра  
была заполнена и безработной мо-
лодой маме предложили должность  
секретаря в заочном деканате. По-
том она недолго была заведующей 
канцелярией и архивом, после чего 
ее забрали на гражданскую обо-
рону. ГО влилась в кафедру, сейчас 
именуемую кафедрой промышлен-

ной безопасности и охраны окру-
жающей среды, где Зоя Абатурова 
аттестована как техник 1 категории.

«Я работаю среди молодежи, 
счастлива этим и ни о чем не жалею», 
— говорит она сейчас. Но тут же, 
спохватываясь, вспоминает с сожале-
нием, как не могла переступить наду-
манный барьер, чтобы после лесного 
техникума  продолжать учиться в 
индустриальном институте.  Барьер 
этот —  свое представление, как она 
придет на экзамен к хорошо зна-

комому преподавателю и «чего-то 
знать не буду». Преподаватели были 
все знакомы, а маленький ребенок не 
оставлял надежд «все знать».

Получи Абатурова высшее тех-
ническое образование, вряд ли 
любой работой была бы удовлетво-
рена. Она любит делать конкретную 
работу, непременно кому-то нуж-
ную, чтобы при этом  быть на людях 
и чувствовать: «это мое». То есть 
милосердное и другим полезное. 
Не сосчитать, сколько с ее участи-
ем было организовано разных со-
ревнований, праздников, вечеров 
отдыха, юбилеев, собраний. Дав-
нишний член профкомитета, она  в 
последние годы связана работой 
с пожилыми людьми. А ведь ее и 
в Газпром приглашали. Не пошла. 
Здесь приросла.

оттуда, из детства
Воронежская донская дивчина, 

как только родилась, попала, как мно-
гие, на север  с репрессированным 
отцом. Он строил железную дорогу 
на Салехард. Потом семья моталась 
вместе с ним по поселкам, где бази-

ровались партии Печорагеофизики.  
В Ухте осели, когда Зоя была  в 3 клас-
се. Она — младшая и  единственная 
дочь, старше ее — три брата. Мама и 
все пра-пра-пра были крестьянами. 
Живя за речкой, школьница и воду 
возила, и траву рвала.

Зоя  с детства  была в спорте и 
самодеятельности. Она пела, как 
пели ее мама, тетя, братья, отец, 
танцевала, выступала  в  концертах  
и хоре клуба УРМЗ. Клуб был участ-
ником  фестивалей. Она посещала 

5-6 кружков в Доме 
пионеров. Она всех 
переплюнула, уча-
ствуя  в семи видах 
спортивных сорев-
нований. Послед-
ним видом  спорта, 
в котором Зоя  Лу-
кьяновна соревно-

валась намедни, был настольный 
теннис. Сцену она оставила еще в 
довузовской жизни.

 ЩеПетильность 
 В здании Дома культуры, где 

сейчас размещается церковь,  Зоя 
в школьные годы  пела, танцевала, в 
кино ходила. «Мне было там уютно, 
жилось интересно, весело, честно.  
Я выросла здесь, будучи в другом 
качестве.  И сейчас идти сюда как в 
церковь что-то мешает. А сюда нель-
зя с  замутненным сердцем идти».

Каждое утро  на даче она привет-
ствует солнце, небо и говорит  «спа-
сибо за то, что дышится, живется!» 
После чего шефствует над «девушка-
ми при возрасте и при давлении», жи-
вущими по разные стороны от  дачи.

Годы   не изменили выражения 
ее лица: те же лучистые глаза, та же 
легкая  озабоченность, та же  при-
ветливость. «Здравствуйте» услы-
шит каждый, кого она знает. 

Распахнутая душа уязвима. Зоя  
умеет прощать. Она выстраивает 
жизнь под свой темперамент, под 
свое видение  сердцем.  

На конкурсы Минобразования 
РФ Ухтинский государственный 
технический университет подал 
в летние месяцы 26 заявок. 

Конкурс на получение россий-
скими вузами грантов правитель-
ства РФ был объявлен для госу-
дарственной поддержки программ 
ведущих ученых. В этом конкурсе 
участвовало направление «Новые 
материалы»  Андронова И.Н. — В.П. 
Мешалкина (Москва) и направление 
«Науки о Земле» Кобрунова А.И. —  
В.О. Михайлова (Москва). 

На конкурс программ разви-
тия инновационной инфраструк-
туры вузов,  включая поддержку 
предпринимательства, была по-
дана заявка И.Ю. Быкова — Т.Д. Ла-
ниной. Результаты будут известны 
в ноябре.  

В рамках федеральной це-
левой программы «Научные и 
научно-педагогические кадры ин-
новационной России на 2009-2013 
годы»  был объявлен конкурс на 
право заключения государствен-
ных контрактов на проведение 
научных исследований для нужд 
отечества. Конкурирующие под-
разделялись  по виду исполните-
лей.  Ими могли быть: коллективы 
научно-образовательных центров  

(подано 8 заявок); научные группы 
под руководством докторов наук  
(подано 7 заявок, одна поддержа-
на и заключен госконтракт, руко-
водитель Андронов И.Н., основной 
исполнитель Богданов Н.П.); на-
учные группы под руководством 
кандидатов наук (подано 6 заявок, 
одна поддержана, заключен го-
сконтракт, руководитель Петров 
С.В.); молодые ученые — канди-
даты наук (заключен госконтракт, 
руководитель Кулешов В.Е.).

Объявляя конкурсы, государ-
ство, в свете апрельского По-
становления Правительства РФ, 
выделило 150 млн рублей на под-
держание вузов. Конкурентность 
была высокой. Заявка универси-
тета была своевременно и ответ-
ственно составлена, для чего со-
трудники группами выходили из 
отпусков, были  задействованы  
учебный отдел, аспирантура, бух-
галтерия, экономисты, научно-
исследовательская часть. Но в 
число вузов-победителей (из 199 
участников) университет не по-
пал. Конкурс есть конкурс. А ин-
теллектуальные усилия, направ-
ленные на  обоснование заявки,  
поддерживают тонус, необходи-
мый для дальнейшего научного 
напряжения.

Участие — стимул, 
победа — движение

Когда на четвертом курсе преподаватель дисциплины «Кадровое 
делопроизводство»  на первом  же занятии предложил студентам 
изложить свои впечатления, связанные с «хождением документа», 
то есть некой «бумаги с текстом», он, по его словам, «хотел выяснить, 
насколько студенты умеют выражать мысль, а также их понимание 
значения  дисциплины, которую предстоит изучать». Педагог пола-
гал, что каждый уже сталкивался  с получением тех или иных доку-
ментов, а значит, и с возникавшими специфическими проблемами. 
Тексты студентов открыли довольно любопытную картину и навели 
на вопросы, выходящие за пределы документооборота.

Душа распахнутая

— О ценностях человеческого общежития не ска-
жешь лучше, чем Марина  Цветаева:
Есть у людей иных — икон ценней сокровища,
Есть у людей  — один закон, законы кроющий,
Пред ним все клонятся клинки, все меркнут яхонты –
Закон протянутой руки, души распахнутой.

 Как только я подошла к Зое Лукьяновне Абату-
ровой, чтобы просить позволить мне в связи с 
юбилеем «полюбоваться» ею в газете, она тут 
же  встревоженно спросила:  «Помочь кому-то 
надо?» Этот  вопрос обнажил самую замечатель-
ную черту ее личности —  всегдашнюю готов-
ность откликнуться и прийти на помощь. 

Небольшая зарисовка: Двадцатитрехлетняя «мама Зоя», коса 
по пояс, в составе агитбригады колесит вместе с братьями  по 
железной дороге. Бригада, упаковав  концертную форму,  ночу-
ет  на стульях в том же клубе, откуда ушли зрители.  — Вам 
платили? — Кто?! Вы что?! Зачем?! Это же все — огромное удо-
вольствие! 

Ведущая 
рубрики 
Феня 
ПЕКАРИНА

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

УЧПРОСВЕТ

Документ как 
лакмусовая бумажка
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Выбрав в качестве приоритет-
ного направления своей научно-
образовательной деятельности 
повышение эффективности 
разработки залежей высоковяз-
ких нефтей (ВВН), университет 
в последние годы предпри-
нимает серьезные усилия по 
созданию необходимой научно-
технической базы. При этом учи-
тывается положительный опыт 
таких высокоразвитых стран, 
как Канада, США и др. в решении 
проблемы освоения ресурсов 
высоковязких нефтей и битумов 
на основе тесной интеграции 
образовательного, научного и 
производственного процессов.

В университете ежегодно про-
водятся научно-технические кон-
ференции, посвященные вопросам 
освоения залежей ВВН, учеными уни-
верситета выпущены 2 монографии: 
«Технологические принципы раз-
работки залежей аномально вязких 
нефтей и битумов» и «Термошахтная 
разработка нефтяных месторожде-
ний», в 2009 г. защищены докторская 
и кандидатская  диссертации, посвя-
щенные термическим методам до-
бычи нефти. В УГТУ создан и работает 
«Инновационно-образовательный 
центр по освоению ресурсов ВВН и 
битумов» (ИОЦ ВВН), сотрудниками 
которого разработана инновацион-
ная программа работ по повышению 
эффективности разработки Ярегско-
го месторождения. 30 ноября 2009 г. 
эта программа была рассмотрена на 
НТС ООО «Лукойл-Коми»  и принята к 
реализации.

При поддержке президента ОАО 
«Лукойл» Вагита Алекперова на-
конец решен вопрос о создании на 
Ярегском месторождении подзем-
ного опытного полигона, где теперь 
и реализуется наша инновационная 
программа. 

Необходимость повышения эф-
фективности разработки и острая 
потребность в инновациях сейчас  

особенно актуальна для Ярегского 
месторождения, разрабатываемого 
по уникальной термошахтной техно-
логии. Это обусловлено тем, что со-
стояние разработки этого объекта в 
последние годы, на наш взгляд, нель-
зя признать удовлетворительным. 
Большой потенциал термошахтного 
метода в полной мере не использу-
ется. Из года в год не снижается и без 
того высокое для шахтной разработ-
ки паронефтяное отношение, из-за 
неконтролируемых  прорывов пара 
разрушены сотни метров действую-
щих выработок, резко ухудшилось 
состояние температурного режима 
в горных выработках, из-за чего при-
ходится останавливать высокодебит-
ные добычные блоки. Все это ставит 
под угрозу выполнение программы 
развития Яреги.

Детальный анализ текущего со-
стояния разработки месторождения, 
представленный университетом на 
НТС ООО «Лукойл-Коми», показал, что 
главная причина сложившейся ситуа-
ции заключается в том, что принятое 
направление развития технологии 
на учитывает конкретную геолого-
промысловую характеристику раз-
рабатываемых площадей и богатый 
опыт разработки месторождения. 
Принятая к промышленному при-
менению подземно-поверхностная 
система недостаточно эффективна, 
характеризуется целым рядом нере-
шенных тенологических и техниче-
ских проблем, в основном обуслов-
ленных использованием для закачки 
пара в пласт большого количества 
дорогостоящих поверхностных сква-
жин. С каждым годом становится все 
более очевидным, что подземно-
поверхностная система не может 
рассматриваться как технология, 
способная обеспечить необходимую 
эффективность и безопасность ра-
бот, а также запланированный ком-
панией ОАО «Лукойл» рост добычи 
нефти.  

На основании решения техсо-
вета ООО «Лукойл-Коми» группой 

специалистов ИОЦ ВВН УГТУ выпол-
нен проект разработки опытного 
участка, который в настоящее время 
реализуется в уклоне «Северный» 
нефтешахты №2. В этом проекте 
впервые решен целый комплекс во-
просов, связанных  с применением 
термошахтной технологии.  В про-
екте впервые представлена геолого-
фильтрационная модель ярегского 
пласта, разработанная под руковод-
ством кандидата технических наук 
Николая Петрова. С помощью совре-
менных программных продуктов вы-
полнено моделирование теплового 
воздействия на пласт при различных 
технологиях и параметрах закач-
ки пара. В процессе сопоставления  
десятков вариантов доказано, что 
рекомендуемая система позволяет 
значительно улучшить технологиче-
ские показатели разработки место-
рождения по сравнению с подземно-
поверхностной. 

В проекте также представлены 
оригинальные конструкции и схемы 
оборудования подземных нагнета-
тельных скважин, позволяющие 
закачивать в пласт пар необходи-
мых параметров через скважины 
длиной до 1000 м. Это достигается 
за счет использования термоизо-
лированных труб, первая партия 
которых изготовлена в г. Усинске 
и уже поступила на Ярегу. Закачка 
пара через термоизолированные 
насосно-компрессорные трубы, на-
ряду с рекомендуемым вариантом 
крепления буровых выработок, по-
зволяет обеспечить нормальный 
температурный режим в выработ-
ках и безопасные условия труда 
работающих. Разработан также 
комплекс мероприятий по контро-
лю и регулированию процесса раз-
работки опытного участка. 

Анализ показал, что перевод за-
лежи на альтернативную одногори-
зонтную систему,  рекомендуемую 
УГТУ, позволит не менее, чем в 1,7 
раза снизить капитальные затраты 
на подготовку площадей, умень-

шить расход пара на добычу нефти 
в 1,5-1,6 раза, снизить эксплутаци-
онные расходы на 15-20% за счет 
исключения затрат на освоение 
и капитальные ремонты скважин, 
восстановление горных выработок, 
а также производство пара. 

Принципиально важно, что при 
переходе на новую технологию, помимо 
повышения технико-экономической эф-
фективности, устраняется вредное воз-
действие разработки месторождения на 
окружающую среду за счет исключения 
большого количества поверхностных 
скважин и паропроводов.             

В настоящее время ведутся 
работы по разбуриванию опыт-
ного участка на нефтешахте №2. 
Авторский надзор за подготовкой 
опытного участка осуществляют со-
трудники ИОЦ ВВН: аспиранты Олег 
Морозюк, Георгий Буслаев и др.          

Уникальной возможности испы-
тывать свои идеи в шахте позавиду-
ет любой другой вуз профильного 
направления. Все предложенные 
университетом новации будут 
осваиваться на опытном участке и 
передаваться в производство. Та-
кая подземная лаборатория — это 
отличная производственная школа 
для аспирантов и студентов. Учиты-
вая недостаток квалифицирован-
ных кадров в области тепловых и 
шахтных методов добычи нефти, на 
опытном полигоне будут одновре-
менно с научными решаться и об-
разовательные задачи и готовиться 
квалифицированные специалисты. 

«Мы прекрасно понимаем, что 
полноценное использование науч-
ного и кадрового потенциала УГТУ 
для решения актуальных проблем 
разработки Ярегского и других  ме-
сторождений высоковязких нефтей, 
принадлежащих компании ОАО «Лу-
койл», невозможно без дальнейшей 
поддержки этого предприятия», 
—  добавил в конце разговора про-
фессор кафедры РЭНГМ и ПГ Леонид 
Рузин.

Маша сеВернАЯ 

Идеи ухтинского вуза — 
в практику нефтедобычи В этом году набор абитуриентов 

в Усинский филиал Ухтинского 
государственного технического 
университета был рекордным, 
более 120 молодых людей посту-
пили на очную и заочную формы 
обучения. 

По словам директора филиа-
ла Виктора Тельнова, набор уда-
лось обеспечить  за счет масси-
рованной профориентационной 
работы с выпускниками школ. 
«На базе филиала проводились 
бесплатные курсы по подготовке 
к сдаче ЕГЭ, — рассказывает Вик-
тор Николаевич. — А с жителями 
отдаленных городов велся диалог 
в режиме он-лайн, параллельно 
шла «штучная» работа с каждым 
абитуриентом. Все это помогло 
сформировать на заочной форме 
специальности РЭНГМ две груп-
пы вместо одной».   

география набора. Из-за отсут-
ствия студенческого общежития в 
филиал на дневное отделение по-
ступили пока только жители Усин-
ска. 

новое. Начала функциониро-
вать электронная библиотека, что 
позволило перевести обслужива-
ние преподавателей и студентов 
на качественно новый уровень. От-
крыт новый компьютерный класс 
и две новые учебные аудитории. 
Обновлены компьютеры в читаль-
ном зале библиотеки, сделан кос-
метический ремонт во всех аудито-
риях и закуплена мебель. Решены 
серьезные проблемы по пожарной 
безопасности. 

Новинкой в филиале стал и тер-
минальный сервер «1-С бухгалте-
рии», что улучшило систему учета 
и контроля, а также приобретено 
новое оборудование за счет спон-
сорских средств предприятия «РН-
Северная нефть». 

Этим летом. В этом году впер-
вые на базе филиала работали два 
студенческих строительных отря-
да. Поддержку студентам оказали 
градообразующие компании «РН-
Северная нефть» и «ЛУКОЙЛ-Коми». 
Это были самые высокооплачи-
ваемые отряды в республике, где 
студенты смогли пройти трудовую 
практику на производственных 
объектах и заработать денег. 

Контакт с угту. Стали тради-
ционными и желанными приез-
ды преподавателей и студентов 
из УГТУ. В филиале проходят со-
вместные научные  конферен-
ции. Ежегодно усинские студенты 
приезжают в УГТУ для участия в 
научно-практических конферен-
циях, таких как «Севергеоэкотех». 
В филиале работает студенческое 
научное общество. За время лет-
них каникул студенты филиала 
побывали на международных мо-
лодежных форумах «Селигер — 
2010» и «Гиперборея — 2010». 

«В филиале активизировался 
студенческий совет, есть желание 
создать свой  студенческий профсо-
юзный комитет, — делится директор 
филиала Виктор Тельнов. — По вы-
ходным дням молодые люди могут 
прокатиться на буранах «Ямаха», 
которые есть в молодежном клубе 
активного отдыха. 

В Усинском филиале выходит 
собственная периодика, а также ин-
формационные новостные блоки на 
телевидении и в газетах города». 

лариса ЧупрОВА

Как живешь, 
Усинск?

Уникальной возможности испытывать свои идеи в шах-
те позавидует любой другой вуз профильного направ-
ления. Все предложенные университетом новации 
будут осваиваться на опытном участке и передаваться 
в производство. Такая подземная лаборатория — это 
отличная производственная школа для аспирантов и 
студентов. 

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

УЧПРОСВЕТ

:)

Л.М. Рузин (в центре) с группой специалистов ИОЦ ВВН Ухтинского государственного технического университета
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К самой высокой горе Евро-
пы — Эльбрусу — летом начина-
ется настоящее паломничество. 
Восхождение на кавказский 
исполин совершили и трое сту-
дентов УГТУ: мастер спорта по 
лыжам Руслан Мустафин (ФКиС),  
и будущие архитекторы Татьяна 
Фролова и Анна Родионова. 
Группу сопровождали ухтин-
ские альпинисты во главе с 
инструктором по туризму ЦДЮТ 
Владимиром Храмцовым. 

Как рассказали ребята, с альпи-
нистской точки зрения, они шли про-
стыми маршрутами, но эта простота 
обманчива. Смертельную опасность 
представляли ледники, на которых 
змеятся тысячи трещин. На Эльбру-
се значительно меньше кислорода 
и низкое атмосферное давление, 
а из многочисленных разломов в 
горе выделяется сероводород. Но 
самой опасной ловушкой Эльбру-
са является нестабильная погода. 
Поэтому бывалые альпинисты при-

равнивают 5 642 метра  Эльбруса к 
семи тысячам метров Гималаев. 

Но все страхи путешественни-
ков утонули где-то в глубине их ро-
мантических душ, когда они наблю-
дали восход солнца: лучи огненного 
шара ослепительным светом будили 
ночные снега и вершины Эльбруса, 
звенящие серебром горные реки и 
водопады, яркие альпийские луга! 
Все это и запах смолистых сосен 
делали надменный и неприступный 
Эльбрус еще более манящим.  

Ухтинская группа вкусила все 
прелести альпинистской жизни. 
Ночи в палатках, урчание приму-
са и… постоянное желание съесть 
что-нибудь вкусное. Покоряя вер-
шину за вершиной, на узких и сыпу-
чих тропах они  встречали «бродяг» 
из Донецка, Киева, Челябинска и 
Литвы, спускались на вечно ледя-
ное и коварное плато. Посетили 
местный курорт с минеральными 
источниками в местечке Джалису, в 
каменной ванне окунулись в ледя-
ную воду, после чего вскарабкались 
на скалистый перевал и гору Ирик-
чат. Студенты любовались камнепа-
дом, таянием ледников, слиянием 
рек, отарами овец и даже игрой 
сусликов. Там же, среди облаков, 
встретили прервавшую свое вос-
хождение украинскую семейную 

пару (ему 65, ей 63 года!), которая, 
пожаловавшись на нехватку кисло-
рода и головную боль, спускалась 
к подножию Эльбруса. А ухтинские 
альпинисты, взвалив  рюкзаки на 
плечи и прикрепив кошки к ботин-
кам, продолжили путь, взбираясь 
на гордый Эльбрус…

Из дневника Татьяны Фроло-
вой: «День восхождения. Подъем в 
2-00 ночи, звездное небо, ветра нет, 
отлично виден Млечный Путь, кра-
сота! Пора в горы. За нами тянется 
цепочка жаждущих покорителей 
вершины и желающих острых ощу-
щений. Впереди тоже люди, мерца-
ют их огоньки-фонарики! Это те, 
которые вышли пораньше. Спор-
тивный азарт не дает покоя, вот 
обошли одних, вот и другие позади... 
Идем, часто сбиваемся с тропы. В 
5 утра светает, светлеет небо и 
становится видно, что мы уже зна-
чительно выше облаков!

В семь часов выглянуло солнце, 
жарковато, стали раздеваться, 
пошел монотонный тяжелый подъ-
ем. Плюхаемся на привал, начина-
ет болеть голова. Дальше подъем 
становится еще круче, ловишь себя 
на мысли: если покатишься вниз, 
уже не остановиться. Дышать все 
труднее, не хватает кислорода.

Силы уходят, подъем за подъ-

емом, и все время кажется, что вот-
вот будет вершина… 

Наконец-то выбираемся на са-
мый верх, остаются последние ме-
тры. И вот мы выше всех в Европе! 

Фотосъемка, радость. Ощуще-
ния не передать, усталости не чув-
ствуешь, да еще и с погодой повезло. 
Облака у ног, вокруг снежные верши-
ны. Внутреннее умиротворение — 
цель достигнута! 

В 9:50 уже начали спуск вниз. Надо 
было оставить больше сил на об-
ратный путь. Спускаться оказалось 
тяжелее, чем идти наверх. Вышли 
на снег, плюхаемся на попу, оказа-
лось — лед! Зарубаться толком так 
и не научилась, полетела вниз так 
быстро, что пару раз перевернулась, 
кое-как затормозила. Хорошо, что 
была без кошек. Докричалась до Рус-
лана, чтобы не ехал. Вдруг слышу: 
«Камень!» Стою и боюсь двинуться 
— кругом лед. Слава богу, пролетел  
метрах в двух. Добрались до палат-
ки, вдруг пошел снег. Засыпает. И 
это в августе!

…О, чудо! Под ногами земля, тра-
ва, а не снег, лед и камни. Вокруг 
ларьки с едой, садимся в кафе, едим 
шашлыки! Живые, ноги целы и куча 
фоток уже не такого неприступно-
го Эльбруса.

записала лариса ЧупрОВА

Небо становится ближе

Как рассказал директор баскет-
больного клуба «ПУ» Александр 
Еремин, в конце августа в городе 
Волжский Волгоградской области 
проходил II традиционный турнир 
по баскетболу на кубок «Волжский 
ГЭС» среди мужских команд. В нем 
принимал участие и наш баскетболь-
ный клуб «Планета-Университет». 
Этот турнир — заключительный 
этап предсезонной подготовки 
команды. «Нашими соперниками 
были баскетбольные гиганты из 
клубов городов: Волжский, Волго-
град, Атырау, Сургут и Удмуртской 
республики, — говорит Александр 
Александрович. — Игры прошли 

динамично и на высоком професси-
ональном уровне. Добившись сто-
процентной победы, баскетболь-
ный клуб «Планета-Университет» 
стал победителем турнира. Сейчас 
игроки клуба находятся в отличной 
форме и претендуют на самые вы-
сокие результаты сезона. А турнир 
стал началом новой борьбы за ли-
дерство».

В команде произошли кадровые 
изменения. Руководил игрой ко-
манды новый главный тренер, ма-
стер спорта международного клас-
са Александр Гуторов. Предыдущий 
(Дмитрий Туманов) сейчас трениру-
ет молодежный состав баскетболь-

ной сборной, ведь опыта у мастера 
предостаточно!

Второе место присудили баскет-
больному клубу «Волжский ГЭС», а 
третье досталось команде «Родни-
ки» из Ижевска.

Недуг не помеха! Под таким де-
визом в конце сентября в УГО ВОИ 
прошло одно из главных меропри-
ятий физкультурно-спортивного 
движения в Ухте — спортивный 
праздник среди людей с ограни-
ченными возможностями. Празд-
ник собрал лучших спортсменов, 
которые демонстрировали меткое 
попадание в игре дартс и ловкость 
в настольном теннисе.

Любопытно, но всего несколько 
лет назад в похожем спортивном 
празднике в Сыктывкаре принима-
ла участие и улыбчивая девчушка 
на коляске Мария Иовлева, кото-
рая спустя время завоевала  па-
раолимпийское «золото» в легкой 
атлетике. 

По словам организаторов, такие 
спортивные праздники очень важ-
ны, они позволяют выявить силь-
нейших для дальнейшего участия 
в соревнованиях российского и 
международного уровня. Помогают 
людям с ограниченными возмож-
ностями реализовать себя на спор-
тивных площадках, найти друзей в 
этом сложном мире.

26 сентября по всей России 
прошел всероссийский день бега 
«Кросс наций». В этот день на старт 
вышли более пяти тысяч школьни-
ков, студентов, спортсменов, вете-
ранов спорта, политических деяте-
лей и вип-персон города. День бега 
«Кросс наций» в Ухте организуется 
уже пятый год подряд и всегда в 
VIP-забеге на 2014 метров участву-

ют первые лица города. Перед мас-
совым забегом прошли старты на 4, 
6, 8, 12 км и 2010  метров. Для детей 
дошкольного возраста и начальных 
классов День бега прошел 24 сентя-
бря в Детском парке. Победителей 
и призеров наградили медалями, 
дипломами и памятными призами. 
Также участникам массового бега 
подарили футболки с символикой 
«Кросса наций — 2010».

Удачно гоняют мяч в городе 
Екатеринбурге на финале Кубка 
России по мини-футболу среди ко-
манд 1 лиги  студенты нашего уни-
верситета. По словам тренера Оле-
га Бондина, ребята выкладываются 
на полную катушку, это эффектив-
но совершенствует их мастерство. 
Ведь ухтинские футболисты пре-
тендуют на самые высокие места в 
нынешнем сезоне.

Вернулись в родной город с 
учебно-тренировочных сборов из 
города Раубичи студенты УГТУ. Поч-
ти месяц Ксения Щелкунова, Андрей 
Гущин, Юлия Бобракова, Анастасия 
Власова и Александра Степанова 
оттачивали мастерство на лыже-
роллерах, делали 10-километровые 
пробежки и активно тренировались 
на спортивных площадках Белорус-
сии. Климат и еда были привычны-
ми, а белорусские беговые дорожки 
похожи на российские. 

СПОРТИВНАЯ МОЗАИКА

— Сложно прикидывать шансы на 
отличную игру, исходя из того, что 
со сменой главного тренера они 
возрастут. Не будем загадывать. 
2 октября состоится очередная 
игра «Планеты-Университет» 
высшая лига.

Удачный старт «Планеты»! 
Ухтинская баскетбольная команда УГТУ 
«Планета-Университет» завоевала первое 
место на II традиционном турнире по баскет-
болу на кубок «Волжский ГЭС» среди муж-
ских команд Результаты игр бК «Планета-

университет»:

ПУ (Ухта) — ВолГАСУ (Волгоград) 
82:45

ПУ — «Барсы» (Атырау, Казахстан) 

76:57

ПУ — «Университет» (Сургут) 

60:56

ПУ — «Волжский ГЭС» (Волжский) 

85:80

ПУ — «Родники» (Ижевск) 
87:58

Ведущая 
рубрики 
Лариса 
ЧУПРОВА СПОРТПРОСВЕТ

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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Автор, выпускница Санкт-
Петербургской лесотехнической 
академии, всегда была очень близ-
ка к природе, а рисовала с детства. 
Постепенно это перешло не про-
сто в привычку, а стало страстным 
увлечением. Многое скорректиро-
вали друзья-художники, особенно 

студия известного художника Евге-
ния Степановича Нейшпапы. Были 
времена, когда начинающие худож-
ники и мастера-любители отдыхали 
душой в его мастерской. Именно он 
признал в Зое Картаевой хорошую 
акварелистку и сказал, что только 
этим ей и следует заниматься и не 

разбрасываться ни в технике, ни в 
жанрах. Как ни странно, при всей 
скромности Зоя Михайловна в себя 
поверила. Хотя часто оценивает 
себя весьма снисходительно.

Первых зрителей глубоко кос-
нулась трогательная живописность 
уголков Ухты, особенно «Поздняя 
осень» с отображением главного 
корпуса университета. Без внима-
ния не остались и другие пейзажи и 
натюрморты.

галина рОдОВА, 
руководитель творческой мастерской

Постигая традиции...
Наша кафедра ИСТ удивила нас, 

новичков, еще одной традицией. Мы 
были приглашены на встречу в Сту-
денческую творческую мастерскую. В 
небольшом скромном кабинете было  
уютно и светло.  На стенах живопис-
ные акварели, звучала замечатель-
ная музыка, причем в прекрасном ис-
полнении нашего сокурсника Николая. 
А еще мы читали стихи, подбирая 
живописные созвучия поэтической 
темы в экспозиции. Было очень увле-
кательно и интересно, даже весело: 
так увлек нас этот процесс. Каждо-
му давалась возможность  проявить 
себя и увидеть свои ассоциации и 
гармонию представленных жанров 
искусства. А потом была викторина, 
вспомнили русскую и мировую клас-
сику, проверяя свою культуру и эру-
дицию. Победила Настя Колясникова, 
она получила приз.

А в целом все представленные в 
экспозиции картины создавали ощу-
щение спокойствия и умиротворен-
ности,  в сочетании со стихами и 
музыкой этот эффект усиливался. 

О себе: я не любитель искусства, 
но даже я прочувствовал прелесть 
акварелей Картаевой всей своей ду-
шой.

Илья  ЯнЧуК, Ист-10

Акварели Картаевой  
в УГТУ!

Студенческая творческая мастерская Ухтинского государствен-
ного технического университета новый учебный год открыла экспо-
зицией нежных лирических акварелей ухтинской художницы Зои 
Картаевой. Несмотря на желание организатора выставки при отборе 
работ тематически разнообразить представленную коллекцию,  на-
стойчиво превалирует тема родного города, да и вообще городской 
ландшафт удачно отражен в творчестве мастера. Пасторали также 
радуют глаз и душу лирическим проникновением, букеты темпера-
ментно будоражат зрителя колоритом, композицией, живописным 
решением.

ФОТОФАКТ

Ведущая 
рубрики 
Яна
МАЦКИВКУЛЬТПРОСВЕТ

— Воистину мал промежуток между временем, когда человек еще слиш-
ком молод и когда он уже слишком стар. Так же и у природы: короток про-
межуток между тем, когда слишком жарко и слишком холодно. А сейчас на 
дворе как раз «бабье лето». Чудный ковер из желтых листьев под ногами 
и солнечные лучи, в меру согревающие, но не знойные. Замечательное 
времечко! А ведь еще чуть-чуть, не успеешь оглянуться, как «зима катит  в 
глаза!» Так ловите же, не упускайте прекрасное мгновение!

18 сентября во дворце культуры в очередной раз состоялся концерт 
группы «Пикник». Ежегодный приезд в Ухту этого рок-коллектива уже стал 
традиционным. А какой подарок поклонникам группы: фанатам и ездить 
никуда не надо, музыканты приезжают сами и каждый раз с обновленной 
программой!

27 первоклассников с непод-
дельным интересом участвовали 
в различных конкурсах, играх, со-
стязаниях, отгадывали загадки. 
Для разогрева нужно было угадать 
названия осенних овощей: дети 
без проблем справились с задани-
ем. «Какие вы молодцы! — похва-
лила их тетушка Осень, — навер-
ное, вы все это любите кушать?» 
«Нет!» — хором и чистосердечно 

ответили ей ребята.  Затем Осень 
раскидала по полу красивые раз-
ноцветные листья. Первоклашкам 
предложили вспомнить все назва-
ния деревьев, которые они знают, 
что растут в Республике Коми, а 
затем на скорость собрать листоч-
ки. Малыши от души болели за 
своих одноклассников и искренне 
радовались друг за друга в случае 
победы кого-либо из участников. 

Между конкурсами работники 
Центра провели для детей неболь-
шой краеведческий экскурс: чита-
ли детские стихи местного поэта 
Александра Журавлева. «Кто знает, 
от каких недуг спасает лук? — во-
прошала Осень. — Дедушка Саша 
написал специально для детей на 
эту тему замечательное стихотво-
рение «Лук полезный».  Все перво-
клашки согласились с поэтом, что 
лук гораздо полезнее, чем уколы. 
Марина и Артур на время возили 
лук на игрушечной машинке.  «Мне 
больше всего понравилось уча-
ствовать в этом конкурсе, — при-
знался первоклассник Артур Ха-

нов, — только жаль, что выиграть 
на этот раз не удалось». «Пришлось 
уступить девочке»,— схитрил он. А 
Саша Четвериков не определился, 
что ему понравилось больше, но 
с  конкурсом, где нужно было со-
ставить из букв слово, справился 
на «отлично», в отличие от другой 
команды, которая составила то же 
самое слово справа налево.  

«Из года в год мы приводим 
сюда все новых и новых перво-
классников, — рассказывает вос-
питатель группы продленного 
дня Наталья Маслова. — Дети, 
как видите, в восторге, и мы рады! 
Ведь все конкурсы помимо по-

ложительных эмоций  дают детям 
много полезных знаний и о кален-
дарных, и о православных празд-
никах, и о временах года». Когда 
было предложено на скорость 
собрать с пола картошку, на полу 
образовалась «куча мала». Малы-
ши отрывались от души! «Мы раз-
рабатываем сценарий утренника с 
учетом возрастной группы детей, 
— поделилась секретом успеха 
организатор праздника,  заведую-
щая клубом Центра славянских 
культур, она же Осень, Ирина Бу-
лышева. Взамен дети подарили 
Центру свои улыбки!

Яна МАЦКИВ

В гостях 
у Осени

Вот уж действительно, для 
кого «работа является наслаж-
дением», как написано в одной 
из басен Эзопа, так это для 
работников Центра славянских 
культур. Сохранять древние 
традиции, обучать им всех, кто 
становится их гостем, дарить 
праздник — все это делается с 
явным удовольствием! Посто-
янными посетителями Центра 
можно назвать первоклашек 
близлежащих школ. По еже-
годной традиции 22 сентября 
в Центре славянских культур 
состоялся детский утренник, по-
священный наступлению осени. 
И на этот раз его работники по-
радовали группу продленного 
дня 1 «А» класса СОШ № 16.

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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«Все зависит от того, как учитель 
сам воспринимает возложенные 
на него обязанности, — уверена 
учитель-словесник Надежда Свир-
чевская.  —  Кто-то считает это про-
свещением молодого поколения, а 
кто-то —  тяжелым бременем, кото-
рое на него взвалили. Учителя раз-
ные: одни — урокодатели, другие 

— созидатели ребячьих душ. Все за-
висит от того, воспринимает ли педа-
гог сам себя в роли просветителя». 

Думаю, что она права, потому 
что это вопрос внутреннего само-
чувствия человека, который идет в 
школу. Зиновий Гердт говорил так: 
«Учитель, врач и актер — это не 
профессия, это предназначение». 
Однако, к сожалению, действи-
тельно нести миссию может тот 
человек, который чувствует такую 
потребность в социуме. А сегодня 
термин «образовательные услуги» 
сами учителя порой воспринимают 
как сферу обслуживания. Но, с дру-
гой стороны, я вижу, как пафосно 
рассуждают о миссии чиновники 

или те, кто хотя бы мало-мальски 
чувствуют себя защищенными. Я 
знаю людей, которые преподают 
литературу, математику, а вечером 
работают дворниками и посудо-
мойками. (Причем дети и родители 
их обожают.) Зарплаты этих учите-
лей не позволяют сделать ремонт в 
квартире или выехать к морю. Вот 
и выполняй миссию! Поэтому, я ду-
маю, еще есть вещи, которые зави-
сят от позиции государства, стра-
ны, социума, которые оценивают 
педагога. Уже более пяти лет идут 
разговоры о том, чтобы прирав-
нять учителей к государственным 
служащим с соответствующими 
льготами, пенсиями и всем про-
чим. Но все как было, так и оста-
лось на своих местах. Интересно 
про места: по словам зам. пред-
седателя суда по гражданским де-
лам М.В.  Корниенко, в Ухте около 
4 000 сотрудников школ и детских 
садов подали в суд жалобы на то, 
что их оклады меньше прожиточ-
ного минимума. От администра-

ции нашего города на слушания 
командировался специальный че-
ловек, который пытался убедить 
заявителей забрать их прошения, 
«так как в городе денег все равно 
нет!». В итоге суды все еще идут, 
на сегодня их не выиграл  ни один 
человек. Любопытно, что не все те, 
кто находится практически за чер-
той бедности, обратились в суд. В 
приватной беседе большинство 
объясняли свое бездействие ба-
нальным страхом перед руковод-
ством. Дорогие мои, любимые, нет 
страшнее греха, чем трусость! Об 
этом еще Булгаков писал! 

Думаю, что государство в обра-
зовании должно заниматься созда-
нием условий для работы учителей: 
решать кадровые, жилищные, мате-
риальные вопросы. Ведь что такое 
управление? Это создание условий 
для работы. То есть минимальное 
влияние на сам процесс. Причем 
это должна быть единая государ-
ственная политика. Однако сейчас 
мы наблюдаем совсем другое: вме-

шательство в такие узкие сферы, 
как преподавание истории, литера-
туры, сдача экзаменов и т.д. Потому 
что руководить идеологией проще, 
чем создавать нормальные условия 
для развития образования!

«Государство и общество ставит 
перед учителями задачу воспитать 
гармонично развитую личность!» 

— звучит со всех трибун. У меня ал-
лергия на эту фразу! Этакая модель 
выпускника: чтоб не пил, не курил, 
тещу мамой называл… Смехотвор-
но. Очевидно (и не надо иметь семи 
пядей во лбу), что современный 
человек должен быть умелым, мо-
бильным, владеть компьютером, 
водить машину, знать иностранный 
язык и т.д. И в этом смысле учителя 

— действительно сфера обслужива-
ния, тут не надо стесняться! Но если 
говорить о более глубинных целях, 
о понимании того, куда мы идем, то 
неизбежно учитель столкнется с во-
просами мировоззрения и идеоло-
гии. Кого хотим получить в резуль-
тате воспитания, какого человека?

В наш век с колоссальными про-
блемами, думаю, требуется человек 
с огромным пространством внутрен-
ней свободы, способный к нестан-
дартным решениям, к аскезе... Но  все, 
что делается сегодня, против этого! 
ДнепроГЭС можно было строить 
под дулом автомата, а в постинду-
стриальном обществе это уже невоз-
можно! Невозможно блестяще учить 
математике, литературе, физике, раз-
вивая нестандарт-
ное мышление, и 
при этом запретить 
думать об основах 
общества, о вну-
тренней свободе и 
так далее. Потому 
что как только за-
пускается механизм свободы, его 
не ограничить простыми утилитар-
ными вещами научно-технического 
прогресса. И здесь получается, что 
обучение от воспитания оторвать 
невозможно! Но научить ребенка 
думать, не бояться брать на себя от-
ветственность за поступки, решения, 
помочь ему выработать живое миро-
воззрение (не заменять его идеоло-
гией, потому что идеология — это 
омертвевшее мировоззрение) может 
только тот, кто сам обладает такими 
качествами!

То есть мы возвращаемся к тому, 
с чего начали: все зависит от того, 
как сам педагог понимает просве-
щение. Можно понимать его узко: 
как деятельность, которая связана 
с распространением знаний, но 
можно понимать совершенно ина-
че. Например, Кант в статье «Ответ 
на вопрос: что такое просвещение?» 
пишет: «Выход человека из состоя-
ния несовершеннолетия». Что та-
кое состояние несовершеннолетия 
по Канту? «Это есть неспособность 
пользоваться своим рассудком без 
руководства с чьей-то стороны». То 
есть просвещенный учитель — это 
тот, кто имеет мужество пользо-
ваться собственным умом и спо-
собен научить другого. Никого не 
хочу обидеть, но на практике бы-
вает по-другому. Поэтому сегодня 
де-факто единого статуса учителя 
нет. Статус учителя определяет он 
сам. Есть, как и в прошлые годы, 
учителя-гуру, к которым тянутся, 
их мнение авторитетное. А есть те, 
которые удовлетворяются тем, что 
они сфера обслуживания, впрочем 
многие стараются делать это каче-
ственно. В конце концов, прагма-
тичные  родители говорят: «Нам не 
интересны внутренние заморочки 
учителя. Пусть он подготовит мое-
го ребенка так, чтобы он сдал ЕГЭ, 
поступил в вуз, сделал карьеру, а 
воспитанием я займусь сам». Поэто-
му сегодня учитель (в зависимости 
от города, школы, общения, подго-

товки и от многих других обстоя-
тельств) самоопределяется и по-
разному себя чувствует. Конечно, 
счастье, когда дети видят рядом с 
собой учителя-аристократа духа, 
который реализует себя в различ-
ных проектах, семинарах, встреча-
ется с учеными, пишет книги и т.д. 
Но таких всего сотни, а профессия 
учителя массовая и оплата труда 
в регионах, в частности в Ухте, не 
предназначена для гуру. Базовый 
оклад, стажевые, поощрительная 
плата — и выходит, как правило, не 
больше 10 000-15 000 рублей. И об-
винять учителя в том, что, простите, 
каждый его чих прописан в догово-
ре и он за это получает деньги, не-
возможно. Во-первых, это копейки, 
во-вторых, это государство опре-
делило такие офис-менеджерские 
отношения, поэтому если педагог 
ставит перед собой задачу дать 
урок и сказать «прощайте», то ви-
нить его в этом нельзя. Я глубоко 
убеждена, что проблемы и беды в 
стране связаны ни с экономикой, 
ни с политикой. Разрушена шкала 
нравственных ценностей, которую 
нужно восстанавливать. Кроме 
учителя, пожалуй, этим некому за-
няться. И в этом его колоссальная 
миссия. В этом смысле педагогика 
важнее экономики. И точка, где это 
можно делать помимо родитель-
ского дома,  —  школьный класс. 
«Есть все-таки эта неистребимая 
порода учителей, которые свою 

миссию ощущают именно так, — 
говорит Надежда Свирчевская. — 
Восстановление этих «ценностей 
незыблемее скал», о которых писал 
Мандельштам. Люди, которые идут 
в школу, мои коллеги (я не гуру, они 
не гуру), они просто внутренне по-
нимают, почему они туда прихо-
дят. По любви. Вот и все. Это самое 
главное». Надежда Константиновна 
уверена, что «в школе были, есть и 
будут люди выше среднего уровня. 
И все несовершенства образова-
тельной системы, оплаты труда их 
не остановят, они к этому приспо-
собятся, в хорошем смысле слова, 
и все равно будут преподавать так, 
как подсказывает им совесть».

Я менее оптимистична. Конечно, 
Россия всегда на подвижниках стоя-
ла, но, думаю, существуют системные 
ошибки. Как говорила моя бабушка, 
«мы не на ярмарку едем, а уже с яр-
марки». Сегодня старшее поколение 
уходит из школ, а по результатам 
единого государственного экзамена 
педагогические вузы уже не отбира-
ют лучших абитуриентов, а подбира-
ют тех, что остались. На этапе обуче-
ния  лучшие студенты, окончившие 
эти вузы, учитывая нищие зарплаты, 
уходят. Опять же, не в педагогику.  И 
так далее и тому подобное. Поэто-
му если все останется на прежнем 
уровне, то через пять-десять лет на-
шим детям и внукам останется лишь 
посочувствовать. И выбора между 
педагогом-просвещенцем и тем, кто 
предоставляет образовательные 
услуги, не будет. 

Но вернемся к профессиональ-
ному празднику — Дню учителя. 
От имени редакции «Альма-матер 
УГТУ» поздравляю всех тружеников 
этого фронта. Для нас вы в боль-
шинстве своем все равно герои! 
Удачи вам, здоровья, старательных 
учеников, и, как пел Окуджава, «не 
оставляйте стараний, маэстро, не 
убирайте ладони со лба»!

светлана ЯндЫлетОВА, 
главный редактор

Миссия 
учителя: 
просвещение 
или обслуга?

«Скажи, — спросила я Анастасию Ту-
манову, маму школьника среднего звена, 
— что ты хочешь получить от учителя для 
сына: чтобы он научил его определенному 
набору знаний, умений или еще занимался 
его воспитанием и просвещением?» Моло-
дая женщина ответила: «Если я учителю не 
доверяю (здесь, понимаешь, целый набор: 
что и как учитель говорит детям, родите-
лям, директору, как он выглядит, автори-
тарен ли он и т.д., но куда деваться, если он 
ведет это предмет?), то кроме знаний нам 
от него ничего не нужно: дал качественно 
урок — спасибо, до свидания. А если же 
наоборот, педагог вызывает у меня дове-
рие, восхищение (я вижу, как он интересен 
детям, насколько он свободен, прогрес-
сивен и прочее), то тогда его влияние на 
мировоззрение моего сына — возможно 
и вероятно — будет даже полезным». Сло-
вом, в преддверии Дня учителя, думаю, не 
лишним будет еще раз задаться вопросом: 
какова  же на самом деле миссия учителя: 
просвещать или предоставлять образова-
тельные услуги?

«Нам не интересны внутренние за-
морочки учителя. Пусть он подготовит 
моего ребенка так, чтобы он сдал ЕГЭ, 
поступил в вуз, сделал карьеру, а воспи-
танием я займусь сам».

Размышления в преддверии 
Дня учителя

5 октября -
Всемирный День учителя!

БЕСПРОСВЕТ
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Лесотехнический факультет 
УГТУ по праву отмечает Всерос-
сийский День лесника как свой 
профессиональный праздник.  

К «легким планеты» под на-
званием лес факультет причастен 
своим появлением в составе вновь 
созданного вуза, своими достиже-
ниями и своей стойкостью. Он не 
был профильным изначально, но 
крайне необходим  для решения 
своих специфических задач.

У факультета хорошая родослов-
ная. Он — старейший и выше всех 
в главном корпусе (по этажности). 
Выпускающие кафедры, оплот вы-
пускников никогда не меняли свое-
го  адреса. Здесь открылась первая 
экономическая специальность  вуза 

— экономика леса. Профилирующие 
преподаватели — выходцы  аван-
гардной  Ленинградской лесотехни-
ческой академии, а кандидаты наук 
— это свои же выпускники.

Спектр специальностей («Ма-
шины и оборудование  лесного 
комплекса», «Лесоинженерное 
дело») расширился  вводом  новой 

— «Метрология, стандартизация и 
сертификация». Изменился уровень 
подготовки выпускников в соот-
ветствии с новыми тенденциями, а 
именно: открыты 3 направления ба-
калавриата и две магистратуры.

Бросается в глаза «параллель-
ная диплому» востребованность 
выпускников   лесных кафедр. Они 
работают на других кафедрах (А.Г. 

Бердник, О.П. Кейн), заведуют дру-
гими кафедрами (А.М. Чупраков, 
М.Н. Коновалов), проректорствуют 
(В.К. Хегай, В.И. Солдатенков), декан-
ствуют (Т.В. Канева), директорству-
ют (Д.В. Евстифеев).

В настоящее время иначе, чем 
прежде, выглядит проблема взаи-
моотношений с производственной 
сферой. Тесные связи были наруше-
ны перестройкой 80-х годов, когда 
одной из первых рухнула лесная 
отрасль. Мелкие частные предпри-
ятия, которые работают на день се-
годняшний, а не на перспективу, не 
отягощены проблемами взаимовы-
годного сотрудничества. А крупные  
лесозаготовительные  предприятия, 
объединенные в  холдинг, неохотно 
тратятся на нововведения. Однако 
факультету удалось собрать попе-
чительский совет из специалистов, 
готовых ему помогать, и  не толь-
ко материально. С попечителями 
факультет разрабатывает требуе-
мую временем  компетентностную 
модель выпускника, обсуждает 
рабочие программы подготовки,  
определяет актуальные проблемы 
отрасли.

Научно-педагогический коллек-
тив, укомплектованный опытными 

преподавателями и «остепененны-
ми»  выпускниками, имеет  замеча-
тельное и заметное свойство: его 
не «раздирают» разные научные 
интересы, не ссорят учебные раз-
ногласия, не разводят по сторонам 
деловые споры. Они умеют нахо-
дить консенсус, не переходя на лич-
ности. От того — ощущение семьи, 
чувство защищенности. 

Научный потенциал сотрудни-
ков факультета достаточно высок.  
На ведущих кафедрах «остепенен-
ность» составляет 100 процентов. 
Горечь момента заключается в том, 
что научный потенциал не находит  
полной реализации. Потому кол-
лектив участвует в грантах. А это — 
обоснованная  заявка на  готовность 
взяться за дело, нуждающееся в фи-
нансировании. В гранты вовлечены 
студенты, магистранты, аспиранты.

Контингент первого курса на 
лесотехническом факультете харак-
терен тем, что в нем преобладают 
абитуриенты, перенаправленные с 
других факультетов, куда не хвати-
ло баллов. Преподаватели старают-
ся убедить новоявленного студента, 
что новый выбор — не ошибка, ибо 
каждая специальность факультета 

— универсальна, и важно ею хоро-

шо овладеть.
Университетские лесники по-

стоянны в своей преданности лесу, 
факультету, в своей «семейственно-
сти» как органичной целостности 
(нет, там не переженились).

Декану Ольге Бурмистровой 
(доктору технических наук, выпуск-
нице факультета) нравится, что «на 
факультете работают энтузиасты 
дела, уважающие студентов. Мы 
подпитываемся от них, они — от 
нас. Среди нас много почетных ра-
ботников отрасли и образования. 
Три человека пишут докторскую 
диссертацию (притом, что надо еще 
найти, кому  эта наука понадобит-
ся)».

Всегда нужен будет факультет, 
имеющий отношение к единствен-
ному возобновляемому источнику 
энергии — лесу. Губительные пожа-
ры лета 2010 года не убили  веру в 
его возрождение. Хоть и  не скоро, 
но лес возродится. Ему  всегда нуж-
ны одухотворенные и грамотные 
лесники. А сегодня  лесники уни-
верситета своей увлеченностью 
делами лесными присоединяются 
к профессиональному празднику и 
принимают поздравления.

   Феня пеКАрИнА

Хорошая родословная — 
хорошая зрелость

После озеленения территории 
и короткого отдыха они окунулись 
в пучину спортивных страстей на 
главной арене «Буревестника». 
Перед тем как начать конкурсы, 
ведущий праздника, заслуженный 
работник РК, спортивный судья 
Всероссийской категории Сергей 
Алиев познакомил собравшихся с 
жюри — директором студгородка 
Оксаной Гарбар, ее заместителем 
Евгением Якушевым и коменданта-
ми студенческих общежитий. 

После поднятия флага было 
знакомство с командами. Сборные 
общежития № 2 — «Филонщик», 
общежития № 3 — «Молодежь», № 
4 — «Дети капитана», № 5 — «Пяте-
рочка», № 6 — «Шестое чувство» и 
общежития № 7 — «Экстрим» об-
менялись визитными карточками, 
речевками и пожелали друг другу 
«отличного проигрыша».

Под шквал аплодисментов на-
чалась разминка. Как тут сдержать 
эмоции, когда хитрая комбинация 

— бег со скакалкой с зажатым меж-
ду ног воздушным шаром — пара-
лизовала все мышцы участников! 
А отточить мастерство не давали 
ни свои, ни болельщики, зал ревел 
и требовал сиюминутного финиша. 
С первого раза не поддавалась сту-
дентам и езда верхом на клюшке, и 
игра в хоккей с мячом. Отдышав-
шись и разрядившись под песни 
солистов университета Виктории 
Пушик, Евгении Поповой, Бориса 
Тенькова и Вячеслава Пащака, ко-
манды вновь бросились отстаивать 
честь «второго дома». 

Зал тонул в слезах от запаха 

репчатого лука, когда студенты 
готовили салат из этого едкого 
овоща, и от смеха, видя, как толпа 
вечно голодных студентов искусно 
его поглощала! Смеялись до слез, 
когда соревнующиеся ползали 
змейкой, имитировали поезд «на 
пятой точке», танцевали толпой в 
огромной юбке, после чего всей 
командой попытались уместиться 
на крохотном коврике под одея-
лом. По словам ведущего праздни-
ка Сергея Алиева, не одну горькую 
слезу он пустил, выдумывая эти 
конкурсы. 

А в завершение студенты обще-
жития № 2 преподнесли своей «вто-
рой маме» Лере Брасбиевне живой 
сюрприз — огромный фикус, от 
чего та тоже заплакала.

«Звездный праздник спорта, 
творчества, юности подошел к кон-
цу, — широко улыбнулся ведущий. 

— Пусть каждый день, проведен-
ный в студенческом городке, будет 
наполнен интересными и добрыми 
делами, а слезы будут только от 
гордости и радости».

Пока судьи совещались, коман-
ды отдыхали под зажигательные 
танцы «Юнайтед бит».  

Близок финал, и нам было не 
важно, кто станет победителем. 
Ведь праздник устроил самый 
дружный коллектив на «Планете», 
доказав, что их дом самый лучший! 
А веселая музыка, позитивная 
энергетика творческих коллекти-
вов университета и смех зрителей 
сделали праздник в университет-
ском кампусе запоминающимся! 

лариса ЧупрОВА

Плач в студгородке,
или О том, как в лучшем доме «Планеты» прошел 
День студгородка

Итоги праздника 
«День студгородка»:
I место — общежитие № 5; II место 
общежитие № 6; III место — обще-
житие № 7; IV место — общежитие 
№ 3; V место — общежитие № 2; 
VI место — общежитие № 4.СВЕТЛОЕ НАСТОЯЩЕЕ

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Ранним утром, когда город еще пребывал в вос-
кресной дреме, а солнечные зайчики играли в прятки 
в золотистой листве деревьев, студенты УГТУ наводи-
ли порядок в комнатах общежитий, занимались бла-
гоустройством территории: заботливо сажала кедры и 
ели на территории студенческого городка. Так «малое 
государство» начинало традиционный Праздник сту-
диозусов  — «День студенческого городка».  



24.09.2010№2 (91)10

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

11 сентября все первокурсники гео-
логоразведочного факультета УГТУ 
выехали на студенческую базу «Кро-
халь», где приняли участие в тренинге 
«Веревочный курс»!

Вчерашние школьники, попадая  в сту-
денческую среду, должны быть готовы не 
только к работе в узкопрофессиональном 
понимании, но и успешно включиться в 
различные виды деятельности, обладать 
мировоззренческим потенциалом, быть 
готовыми к профессиональному, интел-
лектуальному, социальному творчеству. И 
для того, чтоб первокурсник влился в кол-
лектив, не разочаровался в образовании и 
стремился достигнуть наивысших высот, 
руководителями геологоразведочного 

факультета было рассмотрено множе-
ство различных тренингов. Остановились 
на «Веревочном курсе»!

«Веревочный курс» — это захватываю-
щее, увлекательное, познавательное дей-
ствие, которое не оставило равнодушным 
ни одного первокурсника ГРФ. «Веревоч-
ный курс» дал возможность совместить 
корпоративный отдых с обучением, посмо-
треть на себя с другой стороны, расширить 
как собственный ресурс так и команды. 
Каждый тренинг был построен таким об-
разом, что в нем нет ничего невозможного. 
Наряду с крепкими мышцами играет роль 
и позитивный психологический настрой, и 
взаимная поддержка. Важной командоо-
бразующей особенностью курса является 
то, что решить поставленные в ней задачи 

в одиночку невозможно. Необходимо за-
действовать ресурс всей команды. «Вере-
вочный курс» — это набор упражнений, где 
задействуется психологический и физиче-
ский фактор: полоса препятствий, которую 
нужно преодолеть. Названия отдельных 
тренингов звучат несколько интригующе, 
если не сказать шокирующе: «Болото», «Ло-
вушка», «Паутина», «Лабиринт», «Электри-
ческая стена», «Падение в пропасть» и т.д., 
но несмотря на это наши первокурсники 
великолепно справились с поставленными 
перед ними задачами.

А мы, в свою очередь, постараемся 
сделать все возможное, чтоб студенты 
геологоразведочного факультета вспоми-
нали учебу в университете с нежностью и 
трепетом.

зам.декана грФ по спортивной работе 
Ирина прИлюдьКО

1 октября. Международный день пожилых людей; 
Международный день музыки; Всемирный день 
улыбки
3 октября. День ОМОНа; День Учителя
4 октября Международный день врача; Всемирный 
день архитектуры; Всемирный день животных
5 октября Всемирный день учителя; День работников 
уголовного розыска
6 октября. День российского страховщика
9 октября. Всемирный день почты
10 октября. День работника сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности
12 октября. День кадрового работника
17 октября. День работников дорожного хозяйства
20 октября. День военного связиста; Международный 
день авиадиспетчера
23 октября. День работников рекламы
24 октября. Международный день ООН
25 октября. День таможенника РФ
28 октября. Международный день анимации
29 октября. День работников службы вневедомствен-
ной охраны МВД
30 октября. День инженера-механика
31 октября. День автомобилиста; День сурдоперевод-
чика; День работников СИЗО и тюрем; Хэллоуин 

Календарь октября

Поздравляем наших 
юбиляров октября
Короткова Валентина Павлиновича
Корж Владимира Васильевича
Крупенского Владимира Ильича
Цхадая Николая Денисовича
Павловскую Аллу Васильевну
Павлова Альберта Васильевича
Черванскую Ольгу Владимировну

Связанные одной… «веревкой»!

Наши
«Центр»
СДЕЛАНО В ПАРИЖЕ

Продолжается переиздание дис-
кографии Шумова и его «Центра». 
Наконец вышел один из самых зна-
чительных и, безусловно, самых лю-
бимых в народе альбомов. Появился 
он в двух версиях, чтобподчеркнуть 
историческую правду. В 1989 году 
Вася уехал в Париж и записал по 
руководством французского про-
дюсера Макса Шмитта альбом. В 
работе участвовали французские 
музыканты, он был сделан по выс-
шему европейскому разряду и издан 
на одном из крупнейших западных 
лейблов. Ответом в СССР стало из-
дание «Мелодией» этой же самой 
записи, с другой обложкой и другим 
названием — вместо гармониста с 
девушкой появилась Эйфелева баш-
ня и надпись «Сделано в Париже». Но 
настоящая радость для всех «цен-
троманов» — это, конечно, то, что 
Шумов вернулся в Москву на ПМЖ 
и вновь играет старый репертуар на 
концертах. Остается лишь сожалеть, 
что этого не случилось лет на 15 
раньше. Ведь если бы Вася не уехал в 
Америку, Петя в деревню, а Жанна не 
улетела бы на Марс, Москва не сда-
лась бы так бесславно под напором 
урало-уфимского рока.

Oлег нестерОВ

Классика
Les musiсiens du Louvre, Marc 
Minkowski
BАСH: MESSE IN H-MOLL

Минимальный по составу хор — 
максимум в тутти 10 голосов вклю-
чает солистов, подобранных по ха-
рактеру каждого номера мессы. И 
если наша юная соотечеcтвенница 
Юлия Лежнева словно вышивает 
тонкой нитью Laudamus te, то ма-
ститая Натали Стуцман растекается 
в «солярис», исполняя Agnus Dei. У 
Минковского действо выстроено 
так, что финальный хор Dona nobis 
расеm обволакивает слушателя и 
заставляет его ощутить себя при-
хожанином в храме. Неуклюже-
колючим вышло соло баса Луки 
Титотто, особенно это заметно на 
фоне изумительного звучания вал-
торны и фагота в Quoniam tu solus 
sanctus. Но при всех «но» высказы-
вание Минковского в его первой 
записи Баха получилось цельным и 
ценным.

лев МАлХАзОВ

Попса
Настя Задорожная
12 ИСТОРИЙ

Второй альбом Анастасии 3адо-
рожной — это уже не школьные 
песни, это песни молодой женщи-
ны, кoтoрая с интересом входит во 
взрослую жизнь, но кoтoрую эта 
самая жизнь пока не побила. Петь 
красавица стала значительно луч-
ше, а вот музыкальный материал 
нового альбома оставляет желать. 
Какие-то глупые речитативы, стран-
ные и совершенно необязательные 
дуэты, где самой 3адорожной места 
как бы и не находится. В результате 
от альбома остается кaкoe-то очень 
антикризисное впечатление. Все 
как бы по-прежнему, но на самом 
деле помидоры подвяли, пельмени 
— с соевым мясом, а пакеты на кас-
се надо покупать за деньги.

Максим КОнОненКО

Джаз
Олег Степурко
СОЛНЦЕВОРОТ

Имя Олега Степурко известно 
гораздо меньше, чем того заслужи-
вает трубач, игравший со многими 
нашими знаменитостями джаза 
и рока еще в андеграундные вре-
мена, основатель первого нашего 
этноджазового проекта «Побра-
тимы», композитор ТВ-мюзиклов, 
педагог — автор оригинальных 
учебников и джазовой публици-
стики. Вот наконец вышел автор-
ский диск Степурко с его фанк-
группой «Джаз-контакт», более 
20 лет представляющей у нас не 
поп-роковое, а импровизационно-
джазовое направление в зтой 
афро-американской музыке. «Солн-
цеворот», похоже, лебединая песня 
ансамбля Степурко. В нем можно 
услышать все: и славянские перво-
истоки, и ненавязчивый латиноа-
мериканский драйв, и подчеркну-
тое внимание к нашей джазовой 
истории — баллады на русском, 
посвященные ушедшим из жизни 
музыкантам в стильном исполне-
нии певиц Риты Петровой и Бекасы. 
И, конечно, проникнутую «светлой 
печалью» трубу самогo маэстро Сте-
пурко.

дмитрий уХОВ

Блюз
Кеnnу «Blues Boss» Wayne
СAN’Т SТOP NOW

С огоньком и с неподдельным 
весельем при исполнительской 
технике высшей квалификации и се-
рьезном стаже.

Не верьте прозвищу, он не Блю-
зовый Босс — он правящий король 
буги-вуги. Кстати, не из тех, ктопро-
сто лупит по клавишам. Уэйн, не 
теряя темпа, играет очень чисто. И, 
придерживаясь канонов, не устает 
изобретать новые пикантные ак-
центы и головокружительные куль-
биты. Потому и звучит его рояль 
так свежо и актуально. В нынешнем 
альбоме нашлось место и для ново-
орлеанского стиля хонки-тонк, И 
для прочувствованных баллад. Рэп 
про «Милый персик» начитал его 
сын Кори. А «Ты вылечила меня от 
блюза» по иронии судьбы стала по-
следней студийной работой гитари-
ста Джеффа Хили.

Андрей еВдОКИМОВ

СВЕТЛОЕ НАСТОЯЩЕЕ
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— Что вы делаете, когда у вас есть деньги?
— Ну, так сразу и не вспомнишь... 

— Андрюш, ты почему злишься?
— Потому что я Саша!

— Сосед-завистник наложил проклятье на 
всю нашу семью!

— Как наложил?
— Перед дверью...

— Я так упорно борюсь со своей врожденной 
ленью, что когда, наконец, побеждаю, то уже нет 
сил что-либо делать. 

-Писатель жалуется другу:
— Подумай только, какой ужас! Вчера мой 

трехлетний сын бросил в печку 50 страниц руко-
писи моего нового романа!

— А что, он уже умеет читать?

 Кто-кто в теремочке живет? Кто-кто в невы-
соком живет?

— Кто-кто в 3 часа ночи стучится? Кто-кто 
сейчас у меня получит? Куда-куда побежал?

— Девушка, а что вы делаете сегодня вече-
ром?

— Позвоните мне завтра, расскажу.

— Папочка, сегодня у нас в школе сокращен-
ное родительское собрание.

— Что значит — сокращенное?
— Ты, я и директор.

Муж вернулся домой злой и уставший и го-
ворит: 

— Это все ты виновата! Посылаешь меня на 
родительское собрание и не говоришь, в какой 
школе учится наш сын.

— Ты знаешь, у меня каждый следующий ре-
бенок в семье светлее предыдущих.

— А ты картридж проверь!

Американская полиция разы-
скивает мужчину, жертвами которо-
го становятся спящие женщины. Он 
забирается к ним в постель и про-
водит ночь с ними в обнимку. Утром 
дамы обнаруживают у себя в посте-
ли незнакомца. Тот, проснувшись от 
криков, сразу убегает. Последняя 
жалоба поступила от жительницы 
вашингтoнского района Гловер-
парк. Задержать преступника она 
не решилась, но написала заявле-
ние в полицию. Это не первый слу-
чай, когда извращенцы проникают в 
дом, чтобы провести ночь с ничего 
не подозревающими хозяевами. За 
последние два года около десяти 
человек пострадали от так назы-

ваемого джорджтаунского обни-
машки. Мужчина проникал в дома 
спящих женщин в дорогом столич-
ном районе Джорджтаун, ложился 
к ним в кровать, обнимал, а утром 
просыпался от крика жертвы. По-
лиция пока не может сказать, один 
ли это преступник или это разные 
люди. Полицейские недовольны, 
что журналисты дали злоумышлен-
нику прозвище, один из них заявил: 
«Вы обнимаетесь с тем, кого любите. 
Мы же разыскиваем преступника». 
«Обнимашке» инкриминируют не-
законное вторжение в частные вла-
дения и насильственные действия 
сексуального характера. 

по материалам журнала «Newsweek»

В итальянском городке Савона 
на улице нашли пиджак, карманы 
которого были наполнены алма-
зами на сумму 40 000 евро. Темно-
зеленый пиджак, валявшийся на 
тротуаре, случайно обнаружила 
проходящая мимо женщина. Она 
обратила внимание, что из его кар-
манов торчат небольшие прозрач-
ные пакетики. Женщина вызвала 

полицию, поскольку решила, что 
в пакетиках находятся наркотики. 
Однако в них оказались алмазы! 
Полицейские несколько дней раз-
ыскивали хозяина пиджака, пока не 
наткнулись на объявление в мест-
ной газете, в которой некий ювелир 
сообщал о пропаже. Выяснилось , 
что мужчина просто обронил пид-
жак, возвращаясь ночью домой.

Держи карман

Посещение зубного врача может 
вскоре стать более приятным заня-
тием. Это обещает группа инжене-
ров и стоматологов из Германии. 
Они предлагают заменить сверло 
бормашины тонкой струей плазмы. 
Так можно будет лечить зубы на 
ранних стадиях инфекции. Недавно 
разработчики доказали эффектив-
ность нового метода на практике. 
Они использовали в своем опыте 
образцы твердой ткани зубов — 
дентина. Исследователи заразили 
дентин бактериями, кото-
рые обычно вызывают сто-
матологические инфекции, 
а затем обработали образцы 
с помощью своего прибора. 
Плазма убивала бактерии не 
только на поверхности ден-

тина, но и в полостях внутри ткани. 
А вот человек при такой процедуре, 
скорее всего, вообще ничего не по-
чувствует. Устройство использует 
для дезинфекции холодную плазму 
— ее температура не превышает 
400 С. Инженеры рассчитывают по-
ставить свою разработку на поток 
в течение пяти лет. Тогда ее сможет 
заказать себе любая стоматологи-
ческая клиника. Пока же экспери-
ментальная установка занимает 
слишком много места. «Похожий 

метод уже несколько лет ис-
пользуется для стерилизации 
медицинских инструментов», 
— рассказывает сотрудница 
кафедры пропедевтической 
стоматологии МГМСУ Галина 
Лукина.

Плазма без крови

Незаконные объятия

Приглашаем 
учащихся 10-11 классов школ, гимназий, лицеев,
 а также студентов выпускных групп колледжей, 

техникумов, профлицеев и родителей

 на День открытых 
дверей УГТУ

 7 октября в 17.30
В рамках Дня открытых дверей 

для родителей одиннадцатиклассников 
состоится семинар «Как сдать ЕГЭ и поступить в 

вуз?», а также экскурсии по экспозициям 
и аудиториям университета.

Адрес: г. Ухта, ул. Первомайская, 13, главный вход, 
большая физическая аудитория

тел.8 (82147) 74485

АНЕКДОТЫ

Выбери правильное название 
памятника из трех предложенных 
вариантов. Ждем ваших звонков по 
телефону 7-44-51. Победитель полу-
чит сладкий приз от «АМ».

Прошлый конкурс выиграла со-
трудница УГТУ (техник ЦПР) Вера 
Игоревна Алексеева. Поздравляем 
победителя!

КОНКУРС

Необычные 
памятники

1. «Тетя Клава»
2. «Клавдия Петровна»
3. «И-сеть»

1. «Памятник варенику»
2. «Памятник чебуреку»
3. «Памятник галушке»

1. «Верность»
2. «Верный друг»
3. «Эй, моряк!»

За деньги нельзя купить друга, зато 
можно приобрести врагов поприличнее.

Р.  МилликенСВЕТЛОЕ НАСТОЯЩЕЕ
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Причин для жалоб на ветре-
ную погоду было предостаточно, 
но это не сломило спортивный дух 
первокурсников. На беговой до-
рожке спорткомплекса «Буревест-
ник» собрались студенты, среди 
которых выделялись яркие пред-
ставители субкультур — готы и 
эмо. Все они, облачившись в шор-
ты и футболки, на ледяном ветру 
доказывали, что тоже готовы стать 
студентами УГТУ. 

Пройдя жеребьевку и размяв 
косточки, «новобранцы» активно 
построились на парад-открытие. 
Капитаны команд традиционно 
подняли флаг университета. А по-
сле собравшиеся внимательно 
вслушивались в приветственную 
речь директора ИФК, доктора био-
логических наук, мастера спорта 
СССР по боксу Михаила Бочарова. 
Он пожелал спортсменам хороше-
го настроения, отличного старта, 
максимальной самоотдачи, а его 
слова «Вперед к новым результа-

там!» команды расценили как при-
зыв к действию и стремительно 
ушли на трассовые дорожки. 

Поболеть за своих новоиспе-
ченных студентов пришли про-
ректоры и заместители деканов 
по воспитательной работе, а декан 
ГРФ Наталия Демченко, вооружив-
шись фотокамерой, брала на муш-
ку наиболее быстрых студентов. 
Ведь именно ее будущие геологи 
первыми пересекли стартовую ли-
нию и ушли на дистанции 400 и 800 
метров.  

«Я счастлив, что выступаю за 
факультет, у нас дружные ребята», 

— сказал Александр Николаев, сту-
дент ПНГ.

Упавшая у самой финишной чер-
ты первокурсница Валерия, не про-
ронила ни слезинки! Из-за травмы 
бежать она уже не могла, но, собрав 
волю в кулак, пешком пересекла 
финишную прямую, добавив побед-
ных очков своему факультету! 

Улыбки засияли на лицах зри-

телей, когда кто-то из судей крик-
нул «Вика, не беги быстро, голова 
закружится!» Публика смеялась на 
ледяном ветру, и было видно, что 
первокурсники нашли средство, 
как бороться с непогодой.

Первые старты показали, что 
в команду спортсменов УГТУ при-
шло достойное пополнение. Так, в 
беге на 400 м победу одержала На-
талья Тыркасова (НГПФ), на втором 
месте Алина Будрина (ИФКиС), тре-
тье у Юлии Скорняковой (ГРФ). 

На дистанции 800 м метров ли-
дировал Илья Туркин (НГПФ), вто-
рое место у Константина Филип-
пова (ЛТФ), а третье у Александра 
Николаева (ГРФ). 

В общекомандном зачете побе-
ду вновь одержали легкоатлеты не-
фтегазопромыслового факультета, 
на втором месте — команда лесо-
технического факультета, а третье 
место у геологоразведочного фа-
культета. 

лариса ЧупрОВА

наперегонки с ветром
Кто сказал, что первокурс-
ник пуглив и при слове 
«физкультура» испытывает 
страх? не верьте! Подтверж-
дение тому — прошедшие 
17 сентября в ухтинском 
государственном техниче-
ском университете состя-
зания по легкой атлетике 
среди первокурсников под 
девизом «готов ли ты быть 
студентом угту?», приуро-
ченные памяти председа-
теля спортивного клуба, 
заслуженного учителя Коми 
ассР альберта богданова.

Главный судья Валентин Кириллов: «Вот оно, племя молодое, спортивное!»

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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